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»  Мать, материнство, материя… При-
ходится признать, что, во-первых, 
мы утратили знание о материнстве. 
А во-вторых, считаем, что любая мать 
владеет этим знанием от природы. Но 
это не так. Загадка материнства при-
открывалась далеко не всем. Одним 
из тех, кто чувствовал эту загадку на 
самом высоком или, можно сказать, 
самом глубинном уровне, был великий 
скульптор Микеланджело Буонаротти. 
И я понял это, когда недавно побывал 
в Московском музее изобразительных 
искусств,  на втором этаже которого 
расположен зал с великолепными 
слепками с его скульптур. Когда вы 
приходите сюда, то встречаете юного 
пастуха Давида — мраморного гиган-
та, величественного Моисея, держа-
щего на коленях доски-скрижали, и, 
конечно же, Иисуса Христа и Божью 
Матерь. И в этом зале мне вдруг откры-
лось то, о чем я прежде догадывался, 
но не мог  увидеть ясно.

Во-первых, «точка сборки» работ вели-
кого мастера находится не внутри их, а вы-
несена за пределы скульптур. Они словно 
тянутся к ответу на какой-то мучающий их 
трагический вопрос, как готический храм 
тянется к небу, и ответ этот находится не в 
их телах, а в более тонких и глубинных ду-
ховных пространствах — в Боге, и от этого 
они словно живут, двигают блоками мышц, 
устремляются вне себя, перестраиваются.

Во-вторых, и это было самое порази-
тельное,  — я не увидел ни одной фигуры 
Христа, прочно стоящей на земле. У всех изо-
бражений Иисуса ноги либо подгибаются, 
либо не касаются земли. Посмотрите — вот 
первая Пьета — изображение Иисуса, сня-
того с креста. Он лежит на коленях своей 
матери — девы с юным лицом, на первый 
взгляд, такой хрупкой и беззащитной. Но 
вглядитесь внимательнее: какая мощь в 
ее фигуре! Она держит на коленях убитого 
Сына, окруженного, словно прибоем, склад-
ками его одежд и, кажется, что она даже не 
замечает Его веса. Он словно парит, обретая 
взамен  утраченной новую точку опоры, 

сокрытую… Как вы думаете: где, в чем эта 
точка сокрыта? Микеланджело отвечает на 
языке пластики — в материнской любви. 
И эта незыблемость матери здесь явно не 
физического, а духовного свойства — это 
незыблемость любви. 

Идем дальше и везде видим одно и то 
же. Вот еще одно «Снятие с креста». Ноги 
Иисуса подламываются, но Он не падает. 
Почему? Да потому что Его поддерживают 
руки матери. Следующая скульптура — 
Мария держит Младенца. И снова не Он ей, 
а она Ему — точка опоры. Чтобы Бог пришел 
на землю, ушел в смерть и снова восстал из 
мертвых — Ему нужна была материнская 
любовь. 

Является ли это наблюдение отвлечен-
ным? Думаю, что нет. Думаю, оно, прежде 
всего, практично. Потому что для того, 
чтобы мы родились в Боге, умерли в Боге и 
в Нем же воскресли, нам всем нужна та же 
самая любовь. Любовь матери. Проще гово-
ря: для того, чтобы мы прожили полную, 
счастливую, творческую жизнь нам нужна 
материнская опора. И в момент рождения, и 
в момент жизни, и смерти. Конечно, редкая 
мать может поддержать сына или дочь в миг 
смерти физически, но разве она не присут-
ствует в этом великом Переходе духовно? 
И разве не этом самое главное? Ведь то, что 
идет от Матери, начиная с периода беремен-
ности, продолжаясь первыми словами и 
мыслями, остается в человеческом сердце 
как незаменимая весть и не кончается 
никогда. Материнская опора в нашей жизни 
не так видна как на скульптурах Микелан-
джело. Но без нее мы бы падали, рушились, 
не находили бы себя. И со многими из нас 
так и происходит. И если внешне человек 
выглядит незыблемо как башня, это еще ни 
о чем не говорит. Если его недолюбили в 
детстве, он уже упал и подняться ему будет 
очень трудно. Из него вынута основная 
точка опоры.

Это парадоксально, но нам, чтобы 
опереться на Бога, нужна материнская 
школа, материнская предваряющая точка 
опоры. В крайнем случае, в случае, напри-
мер, сиротства, материнская любовь — а 
это и есть точка опоры — может исходить 
от родственников, даже от мужчин, как, на-
пример, исходила эта материнская любовь 
от священника Александра Меня, но при-
звана к этому — именно мать. 

Дело в том, что мать, для того, чтобы 
стать святой матерью (а это единственный 
смысл материнства, к которому стоит 
стремиться для того, чтобы быть сыну 
духовной опорой) не должна ориентиро-
ваться на то, что ей предлагают стереоти-
пы общества, даже самые престижные, 
фундаментальные и незыблемые. Лучшее, 
что она может сделать — это поглядеть 
в сторону Марии, удержавшей и под-
державшей своего Сына и в рождении, 
и в смерти. Когда к Ней пришел Ангел с 
Благой Вестью, эта девочка, взволнованная 
столь непостижимым посланием  о том, 
что она станет матерью Спасителя, конеч-
но же, могла подумать о том, что принесет 
ей такое необычное материнство. Ведь 
муж уличил бы ее в неверности, а за это в 
Иудее того времени побивали камнями. И 
это достаточно сильный стимул для того, 
чтобы принять решение в пользу обще-
ства, тогдашнего социума и его законов, 
то есть принять по-человечески мудрое 
решение. Но Мария делает другой выбор. 
Она говорит: «Да будет мне по слову твоему». 
По слову вестника Божьего, по Слову Бога. 
Она берет ответственность за свой выбор 
в пользу Бога на себя и отвечает за него 
перед Богом. И она дарует миру Спасителя.

Я хочу сказать простую вещь: для  
того, чтобы в нашем мире рождались 
его спасители, творцы, несущие в мир 
любовь, милосердие и вдохновение, их 
матери в самых важных делах и решениях 
должны ориентироваться не на социаль-
ные нормы, — лучше, если они будут 
ориентироваться на Бога, на ту глубину 
глубин, которая особенно внятно говорит 
через сердце материнское. А для этого 
матери надо взять на себя ответствен-
ность за свою жизнь перед Богом, перед 
собственной Глубиной, Бытием. Было бы 
проще препоручить эту ответственность 
кому-то другому. Но никакие человеческие 
слова этого глубинного Голоса заменить 
не смогут.

У сыновей в жизни не раз ослабевают 
ноги. И в эти минуты многое зависит от 
того, хранит ли их сердце материнская 
любовь или эта точка опоры оттуда ушла. 
Живет ли святая мать в их сердце, как жила 
она в сердце Христа, или нет. А значит 
быть матерью — это задание святости. Это 
самоосуществление в святости.

Опора для Бога
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

КТО ТАКИЕ ЮЖНЫЕ 
БАПТИСТЫ?

Южно-баптиская Кон-
венция — самая крупная 
среди мировых баптистских 
организаций и протестантов 
Америки с коллективным 
членством около 16 миллио-
нов человек и 42 тысячами 
церквей.

^Стр. 6

КРУГЛЫЙ СТОЛ: 

БОГОСЛОВИЕ

СОКРЫТЫЙ СМЫСЛ 
БИБЛИИ

Тема толкования Пи-
сания была поднята на  
круглом столе служителей 
евангельских и баптистских 
церквей. Обсуждались сле-
дующие вопросы: Кто имеет 
право на толкование Писа-
ния? Кто может проверить 
правильность толкования? 
Что вы делаете (или что нуж-
но делать), чтобы уберечь 
свою паству от некачествен-
ного толкования Писания?

^Стр. 8-9

ЖИЗНЬ КОНФЕССИЙ

В РЦ ХВЕ ТРИСТА 
ТЫСЯЧ 
ПЯТИДЕСЯТНИКОВ

В Российской Церкви 
христиан веры евангель-
ской в этом декабре грядут 
выборы начальствующего 
епископа. Накануне истори-
ческого для РЦ ХВЕ события 
«Протестант» встретился с 
сегодняшним руководителем 
Российской Церкви Павлом 
Окарой.

^Стр. 10



2 ^¹142 ^11/2009 ^www.protestant.ru

ДИЗАЙНЕРЫ ОДЕЖДЫ БЫСТРО СОРИЕНТИРОВАЛИСЬ, ПРЕДЛАГАЯ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ 
ДИЗАЙНЕРСКИЕ МАСКИ. ТА, ЧТО НА ФОТО — ОТ РОССИЙСКОГО ДИЗАЙНЕРА 
МАШИ ЦИГАЛЬ

РУКОВОДИТЕЛЬ  ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ 
ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И БЛАГОПОЛУЧИЯ 
ЧЕЛОВЕКА  ГЕННАДИЙ  ОНИЩЕНКО

« Ï î   ô à ê ò ó »

>Ñâèíîé ãðèïï èëè ïðîñòî ñâèíñòâî?<
Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Родной брат моей однокурсницы по 
семинарии, пастор одной из укра-
инских церквей, совсем недавно 
умер от свиного гриппа. Другой ее 
брат находится в реанимации по той 
же причине. По последним данным 
РИА-новости с конца октября в 
Украине заболело гриппом 1 милли-
он 576 тысяч человек. Вирус A/H1N1 
был обнаружен у 255 человек, он 
унес 17 жизней.

Правительство Украины пошло на 
крайние меры, закрыв образовательные 
учреждения, детские сады и объявив  

>Èäåíòè÷íîñòü 
áàïòèñòîâ — 
ïóòü ê 
åäèíñòâó<

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé, Âåðû Êàòêî
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Прошло очередное заседание Об-
щественного Совета евангельских 
христиан-баптистов, где собрались 
представители разных церковных 
объединений и союзов братства 
евангельских христиан-баптистов. 
Обсуждали тему «Идентичность 
ЕХБ — путь к единству».

Ведущий встречи — исполнитель-
ный секретарь ОС ЕХБ  Алексей Смирнов 
напомнил, что Общественный Совет 
был создан по инициативе боящихся 
Бога людей, которые желали достиже-
ния единства и взаимопонимания во 
всем Российском евангельском братстве: 
«Наше единство не может быть обуслов-
лено никакими критериями и категори-
ями, кроме главного основания наших 
взаимоотношений — понимания нашего 
вероисповедания, нашего богословия и 
практики нашего служения».

Перед молитвой слово назида-
ния и ободрения сказал председатель 
Российского Союза ЕХБ Юрий Сипко: «Я 
думаю, что наступило время, когда нам, 
здесь собравшимся братьям, нужно по-
смотреть на себя, как на Божий инстру-
мент, и осознать величие того плана Бо-
жьего, который открыт сегодня для нас. 
Я верю, что Общественный Совет уже 
проделал путь от трепетных вопросов: 
«зачем и что, кто позвал и какие цели», 
от некоторого испуга  к осмыслению 
той силы, которая вложена в каждого из 
нас, к серьезному осознанию того, что 
мы являемся Божьим сосудом и оруди-
ем Божиим».   

Юрий Сипко говорил о самой важ-
ной сути Церкви Божией, о внутренней 
силе единства. 

Далее президент Ассоциации неза-
висимых церквей пастор Петр Саутов  в 
докладе «Проблема замены библейского 
основания в вероучительной практике 
ЕХБ в России» говорил о роли теорети-
ческого и практического богословия 
в евангельской церкви, о проблемах, 
возникающих в результате замены 
Библейского основания в вероучитель-
ной практике, о необходимости знания 
вероучения. Содержательным  был до-

клад руководителя отдела богословия и 
катехизации  РС ЕХБ Михаила Иванова 
«История формирования вероучения 
ЕХБ в России и возникновение семи 
баптистских принципов».  В частности, 
он сказал: «У нас Библия первична, а 
вероучение вторично, и это проходит 
через всю нашу историю». С докладом 
«Фундаментальные доктрины и кон-
фессиональные признаки ЕХБ» обра-
тился к присутствующим заместитель 
председателя РС ЕХБ по Приволжскому 
региону, пастор церкви «Преображе-
ние» из Самары Виктор Рягузов. Пастор 
московской церкви «Новогиреево» 
Вячеслав Стариков говорил о развитии 
Общественного Совета. 

Участники встречи приняли 
решение о создании рабочей группы, 
которая сможет вырабатывать видение 
и стратегию развития Общественного 
Совета ЕХБ. 

Давая оценку деятельности Обще-
ственного Совета ЕХБ, заместитель 
председателя РС ЕХБ по Приволжскому 
региону Виктор Рягузов сказал: «Обще-
ственный Совет — это площадка,  где 
мы можем обсуждать проблемы церков-
ного устройства, нашей евангельско-
баптистской идентичности. Мы не 
были и не будем бесхребетными. Наше  
вероучение — жизненное. Безусловно, 
разное понимание вероучения может 
внести разделение. Наша задача — 
сделать все, чтобы среди баптистов не 
было разделений».

в стране трехнедельный карантин, 
который 20 ноября был отменен. Уже 
через три дня большинство учебных и 
дошкольных заведений страны восста-
новили работу в прежнем режиме. 

Киевский терапевт Наталья Спи-
рина подтверждает, что грипп ежегодно 
уносит достаточно большое количество 
жизней. «В этом году ситуация в Украине 
ухудшается не новым подвидом гриппа, 
а скорыми выборами,— говорит она. — 
Телевидение захлебывается коммента-
риями политиков и различных кандида-
тов, каждый из которых считает своим 
долгом высказаться по поводу проис-
ходящего и звучать пооригинальнее в 
методах лечения. От гриппа пострадали 
не только заболевшие, но все граждане 
Украины, которые оставили свои деньги 

>Ïî÷òè òðè ñ ïîëîâèíîé òûñÿ÷è 
äåòåé â Ðîññèè ÂÈ×-èíôèöèðîâàíû<
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Третья Конференция по вопросам 
ВИЧ/СПИДа в Восточной Европе и 
Центральной Азии прошла в  Москве в 
конце октября. Инициатором высту-
пило российское правительство при 
поддержке Объединенной программы 
ООН по СПИДу, Глобального Фонда по 
борьбе со СПИДом, туберкулезом и 
малярией, Международного Общества 
по СПИДу, выступивших в качестве 
сопредседателей Организационного 
комитета конференции.

Цель конференции — укрепление ре-
гионального сотрудничества, объединение 
усилий в борьбе с ВИЧ/СПИДом, сделать 
доступными для всех нуждающихся профи-
лактику и лечение ВИЧ/СПИДа не только в 
биомедицинском аспекте, но и в вопросе со-
циальной справедливости и прав человека. 

Почти три тысячи представителя из 
59 стран мира — политические лидеры, 

ученые, исследователи, медицинские 
работники, священнослужители, обще-
ственные деятели, журналисты, а также 
люди, живущие с ВИЧ — участвовали в 
конференции. Каждый из ее трех дней был 
посвящен определенной теме: эпидемия 
ВИЧ и ответные меры, профилактика среди 
наиболее уязвимых групп населения и во-
просы лечения, ухода и поддержки. 

Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека Геннадий  
Онищенко привел данные о состоянии 
эпидемии в России: «Общее число ВИЧ-
инфицированных в России — более  300 
тысяч человек. Число детей, рожденных 
ВИЧ-инфицированными матерями — 
51.920. Из них — 3.424 ребенка — с уже 
подтвержденным диагнозом ВИЧ». 

На вопросы корреспондента газеты 
«Протестант»: «Какие результаты конфе-
ренций по решению проблем СПИДа?» и 
«Как оценивается работа Межконфессио-
нального комитета по проблемам ВИЧ/ 
СПИДа?» Геннадий Онищенко в ходе пресс-
конференции ответил: «Многогранный фор-
мат конференций и активное участие в них 
ВИЧ-инфицированных позволяет  расто-
пить в этих людях лед недоверия к государ-
ству, обществу. В нашей стране живет еще 
142 миллиона граждан, которые, к счастью,  
не инфицированы, но в большинстве своем 
негативно относятся к  инфицированным 
ВИЧ людям. Это катастрофа метальная. На 
Межконфессиональный комитет я возлагаю 
огромные надежды… Считаю, что первым 
санитарным врачом был пророк Моисей, 
который написал Ветхий Завет, особенно 
Пятикнижие, которое есть свод санитарных 
правил — как питаться и вести себя, чтобы 
не заболеть инфекционными болезнями». 

На конференции работала 
информационно-методическая выставка. На 
стенде «Межконфессионального комитета 
по проблемам ВИЧ/СПИД»  была проведе-

на презентация книги «Взаимодействие 
религиозных общин России в области ВИЧ/
СПИДа — материалы Межрелигиозной 
конференции 2008 г.».

В рамках конференции прошла 
сессия «Наиболее удачный опыт работы 
религиозных общин в области ВИЧ/СПИ-
Да». Председатель организации «На Руси» 

в аптеках за маски и иногда совершенно 
бесполезные пилюли. Грипп этого года 
не так страшен, как его малюют». 

Премьер-министр Украины Юлия 
Тимошенко поблагодарила Россию за 
помощь в борьбе с эпидемией гриппа: 
«Мы очень ценим, что в самые тяжелые 
моменты развития эпидемии мы от рос-
сийского правительства, от российского 
народа получили чувствительную под-
держку — 200 тысяч упаковок арбидола, 
причем, получили в качестве именно 
гуманитарной помощи. Я думаю, что это 
большая поддержка Украине. Я хочу вас 
за все это поблагодарить, всю вашу ко-
манду и российский народ, что выделил 
нам эту помощь».

Всемирная Глобальная Сеть забита 
спекуляциями на тему: «Кому выгоден 
свиной грипп?», «Кто его изобрел?» В 
числе виновников штамма называется и 
ООН, и Всемирная организация здраво-
охранения, и многие фармацевтические 
кампании с мировыми именами, и воен-
ные. Кто знает, может, это и не спекуля-
ции?... Все-таки мы живем в последнее 
время, как говорит Библия. Поэтому 
вместо того, чтобы подвергаться ис-
терии, навязываемой нам политиками и 
медиками, лучше с мудростью подойти 
к ситуации, — не   покупать ненужных 
медикаментов, при необходимости (!) 
сделать противовирусную прививку, 
просить Бога защитить вас от вирусов 
и дать мудрости в случае заболевания. 
Добрыми советчиками в этой ситуации 
могут статьи христиане-медики.   

И напоследок, газета «Китай-сегодня» 
сообщает об оригинальном методе защиты 
от гриппа. Так, администрация одного из 
учебных заведений страны купила двести 
килограммов чеснока и принудительно 
кормит им студентов на обед. В некоторых 
провинциях Китая чеснок вырос в цене аж 
в 40 (!) раз. Китайские финансисты сразу 
же прокомментировали случившееся, на-
звав чеснок самым выгодным вложением 
капитала, который по росту стоимости 
опередил золото и ценные бумаги.

Владимир   Самойлов в своем докладе 
«Опыт межконфессионального взаимодей-
ствия в области ВИЧ/СПИДа» рассказал о 
работе Межконфессионального комитета, 
о взаимодействии представителей разных 
конфессий. Владимир Самойлов оценил 
конференцию, как конструктивную: «Были 
выстроены новые системы взаимодействия 
с религиозным сообществом, как внутри 
сообщества, так и с госорганами и обще-
ственными структурами».

 В итоговом документе конферен-
ции, где проблема распространения ВИЧ 
охарактеризована как важнейшая угроза 
развитию и существованию общества, 
были четко обозначены усилия по профи-
лактике и лечению ВИЧ, особенно среди 
молодежи и детей, внедрение  программы 
для поддержки детей, ставших сиротами по 
причине ВИЧ и ВИЧ-инфицированных де-
тей,  расширение специальных программ, 
направленных на профилактику ВИЧ.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Òû íèêîãäà íå áóäåøü ïðåæíèì!<
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Ежегодная межконфессиональная 
конференция «YOUTH’ 11» уже в 
одиннадцатый раз собрала подростков 
и молодежь из разных евангельских 
церквей не только России, но Бела-
руси, Украины, других стран. Встреча 
проходила в московском библейском 
центре «Слово Жизни».

«Ты никогда не будешь прежним!» — 
таков был призыв конференции. Организа-
торы пытались через Слово Божие духовно 

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
 

»  Консультативный Совет глав про-
тестантских конфессий в начале 
ноября в офисе Российского Союза 
ЕХБ провел свою уже  44-ую встречу. 
Главой заседания и его ведущим 
был председатель РС ЕХБ Юрий 
Сипко.

Протестантские лидеры обсудили 
презентацию методисткой церкви, под-
готовленную к 120-му юбилею ее работы 
на территории России. Были подняты 
вопросы актуальности и необходимости 
Национальной Утренней молитвы, III 
Международной конференции по во-
просам ВИЧ/СПИДа и роли Межконфес-
сионального комитета в решении этой 
проблемы. 

>Â 44-ûé ðàç âñòðå÷àþòñÿ ãëàâû 
ðîññèéñêèõ ïðîòåñòàíòîâ<

>Íîâûé êàíäèäàò íà ïîñò ãëàâû 
áàïòèñòñêîãî Ñîþçà Ðîññèè<
Òåêñò Ïðåññ-ñëóæáû ÐÑ ÅÕÁ
Ôîòî Àëåêñåÿ Ìàðêåâè÷à
 

»  С 18 по 20 ноября в Москве прошел 
Совет союза Российского союза еван-
гельских христиан-баптистов. В нем 
приняли участие 50 старших пресвите-
ров из различных регионов страны.

На заседании совета был рассмотрен 
вопрос выдвижения кандидата для избра-
ния Председателя РС ЕХБ на предстоящем 
съезде в марте 2010 года. Виктор Семенович 
Рягузов, выдвинутый на прошлом Совете 
союза в марте, снял свою кандидатуру. 

Поисковой комиссией были пред-
варительно выдвинуты два кандидата: 
Петр Вальтерович Мицкевич, нынешний 
первый заместитель председателя РС ЕХБ и 
ректор Московской богословской семи-
нарии, и Алексей Васильевич Смирнов, 
руководитель пасторского отдела РС ЕХБ. 
По результатам тайного голосования было 
решено выдвинуть для избрания съездом 
кандидатуру А. Смирнова. Все участники 

>Ìóçûêàëüíûé 
ôîðóì  
â Ìèíñêå<
Òåêñò Åâàíãåëüñêîé Ìóçûêàëüíîé 
Àññîöèàöèè
 

»  Музыкальный форум ЕМА 14 ноября 
в Минске собрал  представителей 
христианской музыки Беларуси. 
Библейский колледж «ХДН» го-
степриимно распахнул в этот день 
свои двери для участников форума.

Около сотни  делегатов, среди 
которых руководители продюсерских 
центров, дистрибьюторы, представите-
ли более чем 20 музыкальных  групп и 
сольные исполнители  христианских 
песен собрались вместе, чтобы по-
сетить семинары и обсудить вопросы 
сотрудничества в рамках междуна-
родной Евангельской Музыкальной 
Ассоциации.   

Свои семинары в этот день про-
вели Вадим Калацей (группа «Новый 
Иерусалим») и Макс Дэвидсон (про-
дюсер из Израиля), а Виктория Белова 
(школа Сэта Риггза) преподала мастер-
класс по вокалу. О перспективах ЕМА 
на постсоветском пространстве и 
непосредственно в Беларуси рассказал 
руководитель Фонда «НХТ» Александр 
Бабич. В рамках ток-шоу «Разговор с 
продюсером» в беседе с делегатами 
форума приняли участие  руководи-
тель продюсерского центра «Нонсто-
прекордз» Сергей Жданович и руково-
дитель продюсерского центра «Mozart» 
Александр Домород.  

«Музыкальный  форум отличался 
особенной теплой обстановки. Участ-
ники активно  знакомились и делились 
своим  опытом», — рассказала коорди-
натор ЕМА в Беларуси Оксана Пташни-
кова. В завершение форума состоялся 
заключительный концерт-презентация, 
где выступающие артисты могли рас-
сказать о себе и показать свое творче-
ство».  

Музыкальный форум  в Минске 
передал  эстафету аналогичному меро-
приятию  в Киеве, которое состоится 28 
ноября 2009 года. Подробная инфор-
мация о  предстоящем событии — на 
официальном сайте Евангельской 
Музыкальной Ассоциации www.
gospelmusic.su  

обновить и зажечь молодые сердца нести 
своим неверующим друзьям и знакомым 
Евангелие. 

Спикерами конференции стали — 
старший пастор церкви «Слово жизни» 
Матс-Ола Исхоель, молодежные пасторы 
церкви «Слово жизни» Сергей Мартюничев 
и Алексей Романов, президент организации 
«Мое поколение» Татьяна Московкина, вто-
рой пастор «Слова жизни» Олег Попов, а так-
же директор шведской организации «Мое 
поколение» Иоаким Люнквист, музыкант и 
композитор из Беларуси Александр Патлис, 
старший пастор нижегородской церкви 
«Посольство Иисуса» Павел Рындич, лидер 

малазийского общения в Москве Дэлвин 
Синг, лидер минской музыкальной группы 
«NUTEKI» Михаил Нокарошвили.

В рамках встречи состоялись мастер-
классы по лидерству, пасторскому слу-
жению,  прославлению и многие другие. 
Каждый вечер перед участниками встречи 
выступали известные христианские груп-
пы и исполнители: Ирина Белова, RАDA 
project, Kseniya Lock, танцевальная команда 
SAVED, NUTEKI… 

Алексей Романов, молодежный пастор 
церкви «Слово жизни», дал нашей газете не-
большой анализ конференции: «Конферен-
ция растет, с каждым годом участвует все 
больше городов.  В прошлом году молодежь 
приехала из двухсот городов. Это видимое. 
Но происходит что-то невидимое, чего мы 
не можем отследить. Происходят удиви-
тельные изменения в жизни участников 
наших встреч. Ребята все время об этом 
свидетельствуют».

«Я уже не первый год здесь, — расска-
зал Александр Патлис. — Знаю, что проис-
ходит на этой молодежной конференции 
не понаслышке. Вижу, какие позитивные 
изменения происходят в сердце моей во-
семнадцатилетней дочери Анастасии после 
каждой конференции. Я в духе чувствую, 
что жизнь многих подростков будет на этой 
конференции изменена, прикосновением 
Бога, Его Слова. Самое главное, чтобы огонь, 
который они здесь получили, продолжали 
поддерживать у себя дома». 

Многие молодые люди уже по не-
сколько раз бывали на таких общениях. 
Одна из них — школьница Галина Соколова 
из санкт-петербургской церкви «21 век». «Я в 
четвертый раз на конференции,— говорит 
она. — Очень зажигательные проповеди, с 
каждым годом все лучше прославление. Ча-
сто в школе боишься рассказывать Еванге-
лие. Тут, на конференции, понимаешь, что 

не один, что все хотят идти в школы, кол-
леджи и говорить о Боге. Я пишу песни. И в 
одной из песен, в припеве, есть такие слова: 
«Я не могу людей заставить поверить в Бога, 
но у меня есть шанс промолвить Слово. У 
каждого  из нас есть своя дорога! Одна ведет 
к Богу, другая от Бога! Какой твой выбор?» 
В этой песне я рассказываю о неверующих 
и верующих людях: насколько счастливы 
верующие и как несчастны неверующие, 
потому что им не к кому по-настоящему 
обратиться».

Много времени было уделено обсуж-
дению поправок Минюста к действующе-
му закону «О свободе совести и религиоз-
ных организациях». 

Начальствующий Епископ Россий-
ской Церкви христиан веры евангельской 
Павел Окара прокомментировал нашей 
газете конструктивность данного заседа-
ния: «Общение пасторов и служителей, 
обмен мнениями, сверка ориентиров — 
это всегда благословение и помощь. Часто 
вопросы, которые ставит жизнь, трудно 
разрешить одному. Но когда мы видим 
друг друга, находим понимание — это 
расширяет наш духовный кругозор. В 
этом — огромное благословение. В отно-
шении поправок Минюста к закону «О сво-
боде совести и религиозных организаци-
ях» мы пришли к единой согласованной 
позиции. Как мы видим, это не лучшие 
поправки к существующему закону. Нас 

очень волнует положения некоторых ста-
тей, в частности, то, что церковь должна 
препятствовать несовершеннолетним 
юношам и девушкам присутствовать на 
богослужебных собраниях. Получается, 
что они могут свободно бывать на диско-
теках, в игорных заведениях, ночных клу-
бах, а для того, чтобы прийти в церковь, 
должны получить разрешение от папы и 
мамы… Многие моменты в этих поправ-
ках продиктованы отнюдь не жизнью, они 
не выверены юридически, противоречат 
и Конституции, и существующему феде-
ральному закону. Мы пришли к согласию, 
что нам нужно выразить свою позицию, 
написав совместные письма в админи-
страцию Президента, в Правительство и в 
Государственную Думу, а также обратится 
к нашим церквам с призывом молиться, 
чтобы Бог дал мудрости и законодатель-
ной, и исполнительной власти».

Совета согласились, что выдвижение еди-
ной кандидатуры на пост Председателя есть 
проявление воли Божьей.

33-ий Съезд РС ЕХБ пройдет с 23 по 25 
марта 2010 года в помещении Центральной 
церкви ЕХБ в Москве. Комитет по подготов-
ке съезда возглавляет заместитель пред-
седателя РС ЕХБ по Центральному региону 
Сергей Золотаревский.

На совете Союза были утверждены 
новые старшие пресвитеры: Я. Драчев — 
в должности старшего пресвитера (епи-
скопа) объединения церквей евангель-
ских христиан-баптистов Самарской, 
Ульяновской и Оренбургской областей, 
В. Легкий — в должности старшего пре-
свитера (епископа) объединения церк-
вей евангельских христиан-баптистов 
Республики Коми, К. Помыткин — в 
должности старшего пресвитера (еписко-
па) объединения церквей евангельских 
христиан-баптистов Республики Удмур-
тия. Кроме того, были подтверждены 
полномочия старших пресвитеров в тех 
регионах, где они были переизбраны на 
новый срок полномочий.

Также на Совете союза были заслуша-
ны отчеты о работе комитетов по различ-
ным направлениям служения, внесены 
предложения и конкретные рекомендации 
по их развитию.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Ïàâëà Óñèùåâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Столько раз нам доводилось слы-
шать и читать эти слова: новый че-
ловек, новое творение, новая тварь 
во Христе. Такими словами пропо-
ведники определяют людей, уве-
ровавших во Христа. Иначе еще их 
именуют верующими, воцерковлен-
ными, возрожденными. Порой сами 
христиане так себя называют. Одна-
ко, в представлении большинства 
церковных людей, да и не только 
церковных,  перечисленные понятия 
тесно связаны с довольно высоким 
качеством жизни. Я имею в виду не 
высокое качество потребляемых то-
варов и услуг, а высокую нравствен-
ность поступков, идей, отношений. 
Такая нравственность, к сожалению, 
не всегда присутствует в реальной 
повседневности этих самых новых 
людей. Творение — новое, а поступ-
ки — прежние. Человек — новый, а 
чувства и отношения…

«Новый человек» во Христе

НА  ВОСТОКЕ  НЕПРОСТО  ПОКЛОНЯТЬСЯ  ХРИСТУ.  АРАБСКИЕ  ХРИСТИАНЕ  —  НОВОЕ 
ТВОРЕНИЕ  ВО  ХРИСТЕ  ИИСУСЕ

«НО НЫНЕ, ГОСПОДИ, 
ТЫ — ОТЕЦ НАШ; 
МЫ — ГЛИНА, 
А ТЫ — ОБРАЗОВАТЕЛЬ 
НАШ, И ВСЕ МЫ — ДЕЛО 
РУКИ ТВОЕЙ» (ИС. 64:8)

ми» целями и, более того, в своем без-
законии еще и надмевается до безумия 
(Есф. 8:15).

Таков ли я? По нраву ли мне 
творить злое? Нет!!! Я все это ненави-
жу! Но… делаю. Ну, может, не все из 
вышеперечисленного и не всегда, не 
надмеваюсь этим, а, напротив, страдаю. 
Часто стыжусь самого себя, дел своих, 
мыслей, желаний, эмоций и их прояв-
лений. Хочу жить по воле Господа и во 
славу Его, чтобы Он «изобразился» во 
мне. Не хочу грешить, не хочу отвергать 
обличение греха и ненавидеть. Не хочу 
только выглядеть правым, но хочу жить 
прощеным Богом и людьми и больше не 
грешить. Хочу любить... И раз за разом 
падаю пред Богом в покаянном ис-
поведании грехов, моля о прощении… 
Точно обо мне святой апостол Павел 
писал: «Доброго, которого хочу, не делаю, а 
злое, которого не хочу, делаю. …Когда хочу 
делать доброе, прилежит мне злое. Ибо по 
внутреннему человеку нахожу удовольствие 
в законе Божием; но в членах моих вижу 
иной закон, противоборствующий закону 
ума моего и делающий меня пленником 

закона греховного, находящегося в членах 
моих» (Рим. 7:19, 21-23). Почему же так? И 
на этот вопрос отвечает апостол Павел: 
«…Закон духовен, а я плотян, продан греху» 
(Рим. 7:14). И апостол Петр поясняет: «… 
потому что противник ваш диавол ходит, 
как рыкающий лев, ища, кого поглотить» 
(1 Пет. 5:8-б).

Вот первая проблема: Адам, со-
грешив, все свое потомство продал 
греху. Почему? Всякий сеет семя по роду 
своему. От раба родится ли свободный? 
Нет. Адам, став рабом греха, родил рабов 
греха. Тела наши — от Адама. Мы имеем 
в телах своих склонность ко греху. Бог 
дал нам власть не грешить (Быт. 4:7), но 
мы согрешаем. Согрешая по природной 
склонности ко греху, мы сами даем сата-
не зацепки, чтобы уловлять нас в грех. 
Согрешая раз за разом, мы приобретаем 
греховные привычки. А греховные при-
вычки — зацепки побольше. Согрешая 
по-разному, умножаем количество заце-
пок. Вторая проблема — сатана неустан-
но «ходит как лев, ища кого поглотить» 
и «…у дверей грех лежит; он влечет тебя 
к себе» (Быт. 4:7). Ни сатана, ни грех не 
знают, ни сна, ни отдыха. Потому и нам 
следует трезвиться и бодрствовать (1-ое 
Пет. 5:8-а).

Но как же так? Ведь Бог возродил 
нас? Возродил! Мы воистину родились от 
воды и Духа. Но, рожденное от Духа, есть 
дух (Ин. 3:6). Так, по духу мы не хотим гре-
шить, но привычки-то во плоти остались. 
Вот и приходится трудиться, чтобы забыть 
старое и сформировать новые привычки 
вместо тех, от которых Господь освобож-
дает нас Своим Духом (2-ое Кор. 3:17), 
очищая «банею водною посредством слова» 
(Еф. 5:26), омывая Своею Кровью (1-ое Ин. 
1:7). Поэтому необходимы и пребывание 
в Церкви через таинства, и непрестанное 
напитывание себя Словом Священного 
Писания, и нравственная переоценка 
своих желаний, эмоций и поступков, и 
ежевечерний анализ прожитого дня. Это я 
еще ничего не сказал о молитве…

Так что же, если Сам Христос над 
нами трудится, если мы соработники 
Ему в деле нашего очищения, освяще-
ния, то должно быть так, чтобы мы боль-
ше не согрешали? Точно так! Однако же, 
время от времени, мы как бы забываем о 
необходимости бодрствовать и трезвить-
ся, увлекаемся всяческими житейскими 
заботами, начинаем суетиться. В резуль-
тате, осуетившись, согрешаем. Это не 
то, чтобы мы совсем отпали от Господа. 
Упав, претерпев последствия падения, 
подобно блудному сыну (Лк. 15:11-32), мы 
приходим в себя, поднимаемся, снова 
и снова обращаемся ко Христу с покая-
нием. И Он по Своей великой благости, 
по Своей неизмеримой любви милует и 
прощает, омывает и восставляет нас.

Может быть, Господь не силен со-
хранить нас от падений? Силен, иначе 
Он был бы не Бог. Только ведь, это мы 
сами забываем бодрствовать и падаем. 
А Христос как раз и напоминает нам и 
поднимает нас, и восставляет (Рим. 14:4). 
Кроме того, самая главная задача не в 
том состоит, чтобы мы ни в коем случае 
не упали и «не расшибли коленки», 
но чтобы не отпали, не пропали для 
Царства Небесного, для жизни вечной, 
чтобы «возросли в меру полного возраста 
Христова». Можем ли мы представить 
себе такого любящего отца, который все 
время носил бы своего сына на пле-
чах, заботясь об отсутствии синяков да 
шишек, и не позволил бы сыну научить-
ся ходить, бегать, прыгать? Напротив, 
любящий отец и расскажет, и покажет, 
как это делается, и будет рядом с сыном, 
и ободрит, и поддержит его, когда тот по-
пробует сделать что-то новое. Любящий 
отец поступает так потому, что также 
делает Отец Небесный.

Но Бог не только учит или переучи-
вает нас, Он творит из нас «новое». Ведь 
по грехам нашим, мы обратились в 
персть, прах земной (Быт. 3:19). Как до-
брый терпеливый искусный горшечник 
берет персть бесплодную и увлажняет 
ее, и перетирает, и мнет, и придает ей 
форму, и просушивает, и обжигает в 
огне, дабы получился полезный при-
годный сосуд, так и Господь наш Бог 
любовно и долготерпеливо, искусно и 

вдохновенно «бесплодную пустыню» на-
ших душ претворяет в «плодовитые ветви 
Своей возлюбленной лозы» (Ин. 15:1-6).

Но как часто нам хочется поскорее 
уже достигнуть результата, быть подоб-
ными образу Сына Божия. Мы вопием: 
«Господи, Господи, скорее…» Можно 
подумать, что это Он нам помощник, да 

еще не очень прилежный, а не мы со-
работники Ему. Мы кричим: «Ну,  когда 
же? Сколько можно?» А что глина устает, 
пока ее трут да мнут? Она что спраши-
вает горшечника о времени окончания 
труда? Не слишком ли мы нетерпели-
вы? Любовь долготерпит! Не слишком 
ли своевольны и горды? А, может, нам 
хочется уже быть праведными и «право 
иметь» на Царство Небесное, и не нуж-
даться в Спасителе, и не зависеть от Хри-
ста? Господи, прости, сохрани, помилуй, 
спаси нас от нас же самих «ветхих» и Сам 
все усмотри и соверши, как Ты хочешь, в 
Твое время! Да будет воля Твоя!

Если бы такое несоответствие было 
присуще кому-то постороннему, то мож-
но было бы и внимания не обращать. Но 
это же — наша (моя) жизнь! И мне досад-
но, печально и грустно оттого, что реаль-
ность повседневной жизни далеко не 
соответствует моим желаниям и ожида-
ниям. Ведь я-то полагал, что, уверовав и 
покаявшись перед Богом, приняв Иисуса 
Христа своим Спасителем и Господом, я 
сразу же стану совершенно свободен от 
всякого греха. Мне казалось, мое грехов-
ное прошлое ни под каким видом и ни 
в малейшей степени не должно больше 
проявиться. Я ожидал, что в моей жизни 
моментально произойдут перемены, 
результатом которых будет совершенная 
святость во всех моих делах и помышле-
ниях, стремлениях и желаниях.

Так что же, новая я «тварь» или ста-
рая? Если новая, то почему прежнее то и 
дело «поднимает голову»? Когда уже это 
прежнее пройдет? Когда я стану совсем 
свободен от раздражения и гнева, от 
неуемных желаний и зависти, от неуме-
ния доверять и излишней доверчивости, 
от бездумной отваги и боязливости, 
от стремления сохранить даже разру-
шающие меня отношения и нежелания 
иметь дело с людьми, ищущими доброго 
общения со мною?...

Что свойственно человеку «ветхо-
му»? Жить своей волей, потакать своим 
прихотям, искать все новые средства к 
достижению собственных целей, пре-
небрегать интересами и потребностями 
других людей, отвергать обличение 
греха, оправдываться и ненавидеть об-
личающих, искать славы, власти, денег, 
стремление ни от кого не зависеть и ни 
за что не отвечать, использовать людей, 
поучать других, раздражительность, 
неуважительность и непочтительность, 
превозношение, насилие… (Гал. 5:19-21). 
Притом, все это «ветхий» человек делает 
«с ненасытимостью» (Еф. 4:19), прилагая 
грех ко греху (Прит. 30:15) и даже грехом 
все то не почитая, оправдывая «благи-
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»  Заголовок к этой статье — это пока 
еще ненаписанная книга о жизни вы-
дающегося публициста российского 
баптистского братства Игоря Виталье-
вича Подберезского. Вклад Игоря Ви-
тальевича в обеление баптистов после 
советской эры лжи трудно переоце-
нить. Его наиострейшее перо интел-
лигентно ставило на место не только 
зарвавшихся критиков баптизма (Под-
березский в течение нескольких лет 
вел кафедру И. Подберезского на www.
baptist.org.ru), но и самих баптистов 
просвещало во многих вопросах, начи-
ная от богословия и заканчивая этикой 
ведения дискуссий. Мы не хотим себе 
ставить в заслугу, но все же это одно из 
немногочисленных интервью, в кото-
ром Игорь Витальевич рассказывает, в 
том числе, и о своей жизни.

— Игорь Витальевич, в одном из своих интер-
вью Вы рассказали, что пришли к Богу в 1993 
году. Почему не раньше и не позже? Что в тот 
год случилось такого особенного в Вашей жизни 
или в жизни страны? 

— Это был тяжелый год в моей жизни: я 
потерял единственного сына. Тут я не оди-
нок — любящие все считать американцы 
установили, что свыше 60% людей зрелого 
возраста приходят к Богу, пережив личную 
трагедию. Бог милостив и дает таковым 
великое утешение, постучав им в сердце и 
дав родиться свыше.  

— Кто были Ваши родители? Как они по-
влияли на Ваш выбор профессии и становление 
Вас как личности?

— Они были замечательными про-
стыми людьми. Мама в юности была ярой 
комсомолкой, потом стала «тайной право-
славной». Отец всю жизнь был атеистом. Но 
он сформировался как личность в обществе 
и семье, где крепки были христианские 
ценности, и он их усвоил, не вдаваясь в 
их происхождение. Мой дед был глубоко 
православным человеком, хотя недолюбли-
вал официальную церковь. «В Бога верю, 
попам не верю», —  это его присловье.

— Если бы Вам предложили написать мемуа-
ры о своей жизни, как бы Вы озаглавили книгу о 
самом себе? 

— Не очень оригинально: «Путь к Богу» 
или «Жизнь с Богом». Но именно таким я 
вижу свой пройденный путь: до встречи с 
Богом — не всегда осознанное стремление 
к Нему, потом — рождение свыше. Когда Он 
постучал в мое сердце, и я понял грехов-
ность жизни без Него.  Затем — служение 
Господу по мере сил.

«Жизнь с Богом 
Игоря Подберезского»

ЖИЗНЕННЫЙ ДЕВИЗ ИГОРЯ 
ПОДБЕРЕЗСКОГО — ЭТО 6 СТИХ 
41 ПСАЛМА: «ЧТО УНЫВАЕШЬ ТЫ, ДУША 
МОЯ, И ЧТО СМУЩАЕШЬСЯ? УПОВАЙ 
НА БОГА, ИБО Я БУДУ ЕЩЕ СЛАВИТЬ ЕГО, 
СПАСИТЕЛЯ МОЕГО И БОГА МОЕГО»

ПРЕЗИДЕНТ ФИЛИППИН ГЛОРИЯ 
МАКАПАГАЛ АРРОЙО В ИЮНЕ 
2009 ГОДА НАГРАДИЛА ИЗВЕСТНОГО 
БАПТИСТСКОГО ПУБЛИЦИСТА, 
ФИЛОЛОГА-ВОСТОКОВЕДА ИГОРЯ 
ПОДБЕРЕЗСКОГО ПРЕЗИДЕНТСКОЙ 
МЕДАЛЬЮ «ЗА ЗАСЛУГИ»

— Иногда в публикациях Вас называют 
апологетом российского протестантизма. А 
как бы Вы сами обрисовали свое земное служение 
для Бога?

— Я — научный работник, филолог-
востоковед, всю жизнь занимался Фи-
липпинами. Кроме того, я — член Союза 
писателей (когда-то это значило очень 
многое, сейчас — мало что, но все равно 
ценю свое членство). Не хочу хвалиться, 
но это предполагает какое-то умение 
писать и научно мыслить. И, естественно, 
мне захотелось приложить  это умение к 
делам протестантским. Им, мне кажется, 
вовсе не чужд тот стиль рассуждений, к 
которому я привык в науке. Я стал писать 
на протестантские сюжеты. В целом труды 

эти были встречены благосклонно. Свое 
служение я бы обозначил как «религиоз-
ная публицистика».       

— Вы много и интересно пишете. Есть ли 
среди книг и статьей те, которые Вы считаете 
самыми удачными и наоборот? И почему? Как 
читатели реагируют на Ваши печатные и 
интернет-публикации?

— Благодарю на добром слове, если, 
действительно, интересно. Хочется думать, 
что я не деградирую, и каждая последую-
щая книга  лучше предыдущей. Поэто-
му удачной считаю последнюю книгу 
«Евангельские христиане России о себе  и 
о мире». Но мне очень дорога и первая моя 
книга «Быть протестантом в России». Хотя 
на ней, возможно, сказалась известная 
восторженность неофита.  Что касается 
статей, то здесь, мне кажется, актуальной 
является тоже недавняя статья «Кто раска-
чивает лодку?» о государственно-церковных 
отношениях. Встречают мои писания 
благожелательно, хотя доводилось читать и 
ругательные отзывы. Но всякий пишущий 
человек должен быть готов к ним. 

— Что сегодня представляет российская про-
тестантская церковь? Это что-то аморфное 
или все-таки сформировавшееся движение, 
которое способно повести за собой и повлиять 
на ситуацию в обществе? 

— Безусловно, это сформировавшее-
ся движение со славным прошлым, и, 
хотелось бы верить, не менее славным 
будущим. И, судя по всему, нелегким. 
Насчет способности повести — есть она, 
эта способность. Но позвольте мне, как вос-
токоведу, привести восточное присловье: 
«Чтобы хлопнуть в ладоши, их нужно две». 
Бывает, Бог лишает людей способности 
воспринимать истину и тем наказывает 
их. Дело не только в нашем умении или 
неумении вести людей к Богу, дело еще и 
в готовности людей слушать и восприни-
мать. Не так уж мало аналитиков считают, 
что гнев Божий обрушился на Россию в 
ХХ веке. В конечном итоге историю творит 
Бог, хотя и через наши немощи. Он может 
наказывать народы малым числом про-
тестантов. У Него есть замысел о России, 
как сказал наш замечательный философ 
В. Соловьев. И, вполне возможно, что 
замысел этот не такой уж лестный для 
россиян — вспомним еще раз наш ХХ век, 
когда в стране было совершено больше 
преступлений против Бога и Его святых, 
чем во всем остальном христианском 
мире на протяжении всей его истории. 
Если бы Господь хотел, чтобы в России  все 
было  благополучно, кто бы смог помешать 
Ему? Однако все наши нынешние беды не 
означают, что мы должны опускать руки, 
и что Россия обречена, хотя раздаются и 
такие голоса. Господь милостив и прощает 
тех, кто готов раскаяться — как отдельных 
людей, так и народы и страны.         

— Бурный рост протестантских церквей 
России по сравнению с 90-ми прошлого века 
сегодня сильно замедлился. Что нужно сделать, 
чтобы протестантские церкви продолжали 
пополняться? Заручиться государственной 
поддержкой? Отправлять на миссию больше 
служителей? Или что-то еще?

— Я уже высказал некоторые предполо-
жения относительно причин замедления. 
Нам  надо неустанно совершенствовать 
наше служение Господу, нести людям 
Слово Божье. Для этого нужно отправлять 
на миссию способных служителей и быть 
светочем миру. Складывается впечатление, 
что тот положительный имидж, который 
сложился у россиян относительно бапти-
стов, понемногу размывается.  

— Что сегодня в России происходит с религи-
озной свободой (если таковая еще имеется)? И 
каковы перспективы вероисповедной политики 
российских государственников? 

— В этой сфере, к сожалению, четко 
обозначилось движение вспять, отход от 
принципов религиозной свободы. От-
крытых гонений пока нет (но и тут, смотря 
откуда смотреть), а вот дискриминация 
обозначилась совершенно отчетливо. На-
пример, в баптистскую церковь в Новоги-
реево явились представители Перовской 
межрайонной прокуратуры. Они просмо-
трели религиозную литературу, потребова-
ли соответствующие документы, изучили 
их, не сделали никаких замечаний, но, тем 
не менее, вынесли «Предупреждение о не-
допустимости осуществления экстремист-
ской деятельности» в адрес пастора церкви. 
Тут невольно вспоминается «казус Швейка», 
у которого три раза сделали обыск, ничего 
не нашли и уважительно сказали: «По 

всему видать — опытный преступник!» Но 
юмор — юмором, а два таких предупрежде-
ния есть основание для закрытия церкви.

Нельзя не вспомнить и проект поправок  
закону о свободе совести, касающихся  мис-
сионерской деятельности. Христос дал нам 
Великое Поручение: «Идите, научите все на-
роды» (Мтф. 28:19), а министерство юстиции 
говорит: «Идите, получите справку». Кому 
должен повиноваться христианин? Как 
минимум, неумно ставить своих граждан 
перед таким выбором, ибо нам сказано 

ясно: «…должно повиноваться больше Богу, не-
жели человекам»  (Деян. 5: 29).  

— Недавно в разговоре со служителем одной 
из евангельских церквей, услышала его коммен-
тарий, что это не православная церковь на 
службе у государства, а государство находится 
под влиянием православия. Ваше мнение о том, 
как РПЦ укрепляется в России с приходом нового 
Патриарха и реализацией его инициатив в 
школе, в армии, в милиции. 

— Приход нового патриарха встречен 
положительно многими верующими, не 
входящими в РПЦ МП. Это умный человек, 
опытный проповедник, у него  большой 
международный опыт, он разбирается в 
вопросах межконфесионального сотрудни-
чества,  вообще хорошо знает современный 
мир и превосходно ориентируется в нем. 
Он, видимо, сознает, что тоска по тоталита-
ризму, попытки возрождения поклонения 
Сталину не найдут понимания у мировой 
общественности, и здесь РПЦ уже обозна-
чила свою позицию, которую можно только 
приветствовать. Признали даже известное 
ущемление религиозных меньшинств в 
России. 

Но при всем том внутри страны наме-
тился явный сдвиг  в пользу усиления вли-
яния РПЦ МП в разных сферах, иногда при 
явном нарушении законодательства, даже 
Конституции страны. Забывается истори-
ческий опыт: наши эмигранты первой вол-
ны, среди которых были такие блестящие 
религиозные философы как Н. Бердяев и С. 
Булгаков, осмысливая катастрофу 1917-го 
года, пришли к горькому выводу: то «скот-
ское богоборчество» (это их определение!), 
которое захлестнуло страну, зародилось 
на уроках закона Божия. «Чувство меры в 
России не в чести, у нас главное — показать 
удаль и размах, что часто приводит к об-
ратным результатам». Вспомним недавнее 
прошлое: большой (может быть, решаю-
щий) вклад в дело распада СССР сыграли 
официальные идеологи КПСС, сусловские 
молодцы. Они старались запихнуть в чело-
века «как можно больше коммунизма», что 
вызвало обратную реакцию: коммунисти-
ческая идеология перестала вызывать что 
бы то ни было, кроме отвращения. То же 
случится и с ОПК, о чем многие предупре-
ждают РПЦ в Интернете. Но их никто не 
слышит. Что до армии, то принципиально 
неверно полагать, будто роль и влияние 
РПЦ в обществе увеличатся, если в каждом 
военкомате будет сидеть православный 
батюшка. Не наоборот ли?  Вообще надо 
помнить: к Богу не ходят классом, к Богу 
не ходят и строем, каждая отдельная душа 
должна родиться свыше.

Теперь относительно подчинения 
государства РПЦ. Я считаю, что наша по-
литическая культура (в отличие от худо-
жественной) — сугубо азиатская и стала 
таковой после Орды. Я согласен с недавно 
высказанным мнением, что идея объедине-
ния Руси имеет ордынское происхождение, 
и объединяли ее ордынскими же методами.  
Если под культурой понимать не вершин-
ные достижения, а повседневность (вполне 
адекватное определение — «культура — это 
то, что остается, когда забудешь все, что вы-
учил»), то у нас сплошная азиатчина. На Вос-
токе (и у нас тоже!) власть — не инструмен-
тальная ценность, а абсолютная, ее берут 
не для чего-нибудь, а ради нее самой. Цель 
пребывания у власти — не допустить к ней 
других. Вкратце разницу между восточной 
и западной политической культурой можно 
определить так: на Востоке люди служат 
власти и подотчетны ей, на Западе — власть 
подотчетна людям и служит им. Хотя и там, 
и там бывают исключения.  Отдавать власть 
церкви никто не собирается, но власть 
готова взять церковь в услужение. Если где-
то происходит обратное, то это нарушение 
правил, которое быстро устраняется. 

Церковь у нас всегда обнималась с госу-
дарством, но, как говорит православный 
историк церкви А. Карташев, в этих объяти-
ях церкви приходилось «похрустывать», — 
вспомним  судьбу митрополита Филиппа, 
задушенного по приказу Ивана Грозного. 
Нет никаких оснований думать, что впредь 
будет наоборот. Историки полагают, что 
«наоборот» пытался устроить патриарх 
Никон (он даже требовал, чтобы царь Алек-
сей Михайлович вел под уздцы его коня, 
а в культуре кочевых народов, каковыми 
были ордынцы, это  был знак признания 
полного верховенства всадника). Однако, в 
конце концов, светская власть взяла верх, и 
Никона сместили. 

— Вы — член баптисткой церкви. Нельзя не 
спросить о состоянии дел в братстве накануне 
избрания нового руководителя Российского 
Союза ЕХБ в марте будущего года. Что ожидает 
баптистское братство: крутой поворот или 
планомерное продолжение той работы, кото-
рая проводится сегодняшним руководством?

— Наше братство переживает трудный 
период своей истории. Не угасает страсть к 
разделениям, непросто идет смена поколе-
ний, не укрепляет наш Союз и эмиграция, 
есть неясности в богословских вопро-
сах, продолжаются споры относительно 
богослужения, нередки упреки во влиянии 
харизматии. Но нельзя не видеть и поло-
жительных сторон. При всех разделениях 
все же нет того предельного ожесточения в 
препирательствах, которое мы наблюдаем, 
скажем, у спорящих православных и, кото-
рое так отравляет все попытки договорить-
ся. Положительно можно оценить работу  
Общественного совета, где общаются братья 
из разных объединений. Молодежь все же 
как-то находит общий язык со старшими 
братьями, «перенесшими тягость дня и 
зной», эмиграция вроде бы не растет, даже 
пошла на убыль. Кроме того, намечается 
более тесное сотрудничество уехавших с 
оставшимися. Идет плодотворная дискус-
сия по богословским вопросам, хотя, на мой 
взгляд, вяловато. Неплохо было бы активи-
зировать и обсуждение проблем богослу-
жения. Некоторые вопросы, в том числе, 
богословские и экклезиологические — надо 
ставить на всецерковное обсуждение, по 
церквам или на конференциях.

— Игорь Витальевич, Вы много чего повида-
ли, пережили и сделали в жизни. А что Вы не 
сделали, не прочитали, с кем не встретились, 
что-то не посмотрели, но что Вы бы советова-
ли сделать своим друзьям, знакомым, братьям 
и сестрам?

— Остались неосуществленными не-
которые замыслы, не написаны три книги, 
для которых собрано немало материалов, и 
могут остаться ненаписанными. Ведь я уже 
прадед. Недоучил испанский язык, хотя чи-
таю на нем. Совет один: не забывать, что Бог 
не любит лентяев (эту мысль я услышал от 
Алексея Михайловича Бычкова). А вообще, 
в жизни каждого человека есть страницы, 
которые он хотел бы вырвать. Это невоз-
можно, но нужно молиться Богу, просить 
Его о прощении.

— Банальный вопрос, но сегодня в стреми-
тельно изменяющемся мире он звучит, как 
никогда насущно: как прожить жизнь, чтобы не 
было мучительно больно за бесцельно прожи-
тые годы?

— Полагаю, без Бога это невозможно. Я 
пришел к Богу поздно, в 56 лет. И только 
тогда мне стала доступной эта истина.  Быть 
с Богом, размышлять над Библией, над 
дивными путями Господними — высшее 
счастье. 

Îò ðåäàêöèè: Игорь Витальевич 
Подберезский ответил много больше, 
чем мы смогли опубликовать в газете. 
Польный вариант разговора с Игорем 
Витальевичем вы найдете на странице: 
http://Protestant-Press.com/8/369-1.html

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ЮЖНО-БАПТИСТСКОЙ КОНВЕНЦИИ ДОКТОР РОДЖЕР ОЛДХЭМ — 
БАПТИСТ ПО УБЕЖДЕНИЮ

Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî, Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Южно-баптиская Конвенция — это 
одна из американских христианских 
деноминаций,  самая крупная среди 
мировых баптистских организаций и 
протестантов Америки с коллектив-
ным членством около 16 миллионов 
человек и 42 тысячами церквей. Ис-
пользования слова «южная» в назва-
нии Конвенции отражает ее географи-
ческое рождение — юг Соединенных 
Штатов.  ЮБК появилась в 1845 году 
в городе Августа, штата Джорджия. 
Вскоре от Конвенции отделились 
североамериканские баптисты из-за 
разногласий по вопросу рабства и 
миссионерства.  
Газета «Протестант» встретилась 
с вице-президентом ЮБК по обще-
ственным связям доктором Роджером 
Олдхэмом в самом сердце Конвенции 
в городе Нэшвилл штата Теннеси. 
Доктор Олдхэм также является шеф-
редактором газеты «Жизнь Южно-
баптистской Конвенции», руководит 
выпуском печатной продукции орга-
низации.

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Кто такие южные баптисты?

МОНУМЕНТ ИЗВЕСТНОМУ ЮЖНОАМЕРИКАНСКОМУ БАПТИСТУ БИЛЛИ ГРЭМУ НА ФОНЕ 
ОФИСА ЮБК В НЭШВИЛЕ, ШТАТ ТЕННЕСИ

— Доктор Олдхэм, ЮБК известна на пост-
советском пространстве, в том числе, и своей 
широкой миссионерской деятельностью. Какова 
сегодня миссионерская парадигма Конвенции?

— На протяжении последних тридцати 
лет парадигма изменялась несколько раз. В 
1997 году было решено фокусироваться на 
группах людей, а не на странах. На протя-
жении многих лет Международный миссио-
нерский отдел Конвенции фокусировался 
на проповеди государствам. После про-
веденных исследований мы увидели, что 
представители одной и той же нации могут 
быть разбросаны по всему миру. С другой 
стороны, в одной и той же стране могут про-
живать разные национальности и группы. 
Мы миссионерствуем в той или иной стране 
до тех пор, пока там не появится достаточно 
благовестников из местных жителей, чтобы 
нести Слово своему же народу. Большее до-
верие вызывает Благая Весть, рассказанная 
не через переводчика, а на родном языке. 
Мы не уходим из этой страны, но посылаем 
туда меньше ресурсов. 

— Существует ли миссионерская мода на 
какие-то страны?

— Как я уже сказал, у нас постоянно есть 
определенное количество миссионеров во 
многих странах мира. Но политика органи-
зации предусматривает большее внимание 
той или иной стране в определенное время. 
Например, в начале 90-х годов миссионеров 
на Красной площади было больше, чем 
русских христиан.

— Американские миссионеры бывают 
разные. Встречались те, которые отдают 
последнее, бывали и те, кто прекрасно жил за 
счет посылающей миссии и ничего особенно не 
делал. Существуют ли какие-то правила для 
миссионеров?           

— Международный миссионерский 
отдел Конвенции построен таким образом, 
что везде, где мы работаем, существует 
субординационная цепь. У нас есть руково-
дители большого ранга, местные директо-
ры, директоры по континентам и странам, 
координаторы стратегии.  Подразумевает-
ся, что миссионеры не просто отбывают 

время в той или иной стране, но работают 
по согласованному плану и по нему же 
отчитываются. Естественно, как в любом 
деле, у нас есть миссионеры, которые очень 
посвящены своему служению, а есть и те, 
кто делает минимально из того, что они 
должны делать. Я допускаю, что горящие 
миссионеры поехали в какую-то страну, но 
постепенно остыли. 

В большей степени владею информацией 
по Североамериканскому отделу. Но уверен, 
что таким же образом организована работа 
и в Международном миссионерском отделе. 
У нас в стране немногие миссионеры нахо-
дятся на зарплате. Некоторых мы частично 
поддерживаем. Кроме прочего, в их обязан-
ность входит ежемесячное заполнение 
отчетной формы, в которой есть вопросы о 
том, какому количеству людей было засви-
детельствовано Евангелие, со сколькими 
ведется наставническая работа, сколько 
проведено учебных классов, богослужений, 
прочитано проповедей.  

— Можно ли сказать, что в связи с экономи-
ческим кризисом церкви Южно-баптиской Кон-
венции стали меньше жертвовать на миссию? 

— В прошлом финансовом году церкви 
пожертвовали 150 миллионов долларов 
исключительно на международную мис-
сию, это дополнительно к 100 миллио-

нам, которые раннее были пожертвованы 
на общие нужды. В этом же году церкви 
собрали на международную миссию 141 
миллион. 

— Могут ли членами вашей Конвенции быть 
церкви других стран?

— В конституции нашей Конвенции за-
писано, что мы объединяем церкви, находя-
щие в США и на территории американского 
государства.       

— Какова интеграция ЮБК во всемирное 
баптистское движение? 

— Интеграция проходит на уровне 
миссионеров, которые живут и служат в 
той или иной стране. Они поддерживают 
тесные связи с поместными церквами и 
баптистскими союзами. Их задача обучать 
и помогать национальным Союзам, если это 
необходимо. Второй путь международного 
сотрудничества — это Всемирное евангель-
ское сотрудничество. Боби Уэлш, бывший 
президент ЮБК, работает через Всемирное 
евангельское сотрудничество с большим 
количеством баптистских Союзов мира, 
чтобы как можно больше людей привести к 
Спасению.    

— Если описать собирательный образ бапти-
ста США, каким он будет?

— У нас есть христиане, которые физиче-
ски работают на производстве, на неболь-
ших предприятиях, а есть те, кто приходит 
в церковь после заседания на Совете дирек-
торов большой корпорации, есть учителя, 
врачи. Экономика Америки состоит из сред-
них «бизнесов», люди, работающие на таких 
предприятиях, и являются прихожанами 
наших церквей. 

— Сотрудничаете ли вы с другими деномина-
циями Америки?

— Мы призываем наши поместные церк-
ви сотрудничать с другими церквами, если 
это не противоречит нашему вероучению. 
На уровне Конвенции это делать сложнее, 
поскольку среди наших членов существуют 
разные мнения об общении Конвенции с 
разными деноминациями. 

— Могли бы вы привести примеры известных 
баптистов США?

— Мы стараемся подчеркивать, что 
южные баптисты — это обычные люди, 
которые привозят еду пожилым, помогают 
восстанавливать города после урагана. Это 
люди, которые несут служение бездомным 
и кормят голодных. Рядом с ними в церквах 
сидят и чиновники. У нас в стране 100 
сенаторов, 434 конгрессмена, 51 губерна-
торов, сотни сенаторов и конгрессменов в 
штатах, тысячи мэров городов. Многие их 
них — южные баптисты. Баптистами себя 
также называют Чарльз Стэнли, Билли и 
Франклин Грэмм, Джимми Картер, Билл 
Клинтон, Ал Гор и многие другие. 

— Доктор Олдхэм, как вы оцениваете совре-
менную религиозную ситуацию в США?

— США можно назвать третьей по 
численности потерянной в духовном плане 
страной мира. В Америке было легко быть 
верующим на протяжении столетий. Но 
при этом у многих не было личных отно-
шений со Христом, изменивших их жизни. 
Поэтому сегодня около девяти миллионов 
прихожан церквей ЮБК только числятся, но 
не посещают богослужения на регулярной 
основе. Наша страна нуждается в Еванге-
лии. Поэтому Международный миссионер-
ский отдел Конвенции ведет миссионер-
ское служение не только в Европе или на 
краю земли, но и в самой Америке. 

— Можно ли сказать, что ценности южных 
баптистов стали более либеральными в связи с 
изменившимся миром?        

— Есть те, кто, называясь баптистом, раз-
деляет крайне левые либеральные взгляды. 
Многие ищут праведности, святости в еже-
дневном хождении с Богом. Они хотят быть 
светом и солью в нашей падшей культуре. 
Нет одной планки, при помощи которой 
можно измерить всех христиан Америки. 
Даже в небольшой поместной церкви будут 
люди, которые стремятся к Богу и те, кто 
пользуется христианским комфортом. Вы 
спрашивали меня о христианской полити-
ке. На протяжении многих лет звание при-
хожанина церкви помогало получать голоса 
избирателей. Поэтому в церкви приходили 
кандидаты в мэры, губернаторы, сенаторы 
по совету консультантов по выборам. Тре-
бовалось много времени, чтобы понять, что 
кандидат говорит неправду. 

— Следите ли вы за религиозной ситуацией в 
России, в Украине?

— Международный миссионерский от-
дел ЮБК в курсе того, что происходит там, 
где мы несем служение. Также сведения по-
ступают от наших пасторов, которые ездят 
в ту или иную страну с краткосрочной или 
долгосрочной миссией. Лично я несколько 
раз бывал в странах так называемого Вар-
шавского Договора — в Польше и в Украине. 
Ваши государства быстро изменяются. 
Помню, как в первый раз поехал в Украину. 
На границе нас встретили недружелюбные 
пограничники с автоматами наперевес, а 
паспортный контроль, скорее, напоминал 
сцену из фильма ужасов. В последний мой 
приезд обстановка в Украине была довольно 
дружелюбной. В ваших странах я наблюдаю 
больше открытости и меньше страха по 
отношению к иностранцам. В 90-е годы, 
когда пала Берлинская стена, была волна 
миссионеров, которым хотелось побывать 
за «железным занавесом». С их стороны 
были отчеты о так называемых спасениях 
на Красной площади, — многое из этого  
не соответствовали действительности. Со 
временем у нас появилось понимание, что 
более эффективно не ездить и раздавать 
Новые Заветы, рапортуя о тысячах спасен-

ных, а поддерживать поместные общины и 
научить их проповеди Слово Божье своим 
соотечественникам.    

— Старение — существенная проблема мно-
гих баптистских церквей в бывшем СССР. Есть 
ли что-то подобное в ваших общинах?

— Давайте я отвечу на этот вопрос, ис-
пользуя пример Украины. Когда я впервые 
попал туда, меня удивило прославление, 
когда большинство гимнов было напи-
сано в минорном ключе. Я понимал, что 
это связано с давлением, которое многие 
десятилетия испытывали люди. Я также 
побывал в студенческих церквах больших 
городов Украины. Там звучала современная 
гитарная музыка с текстом, проецируемым 
на экран. Не могу себе представить, чтобы 
эти две группы людей собрались под одной 
крышей и вместе прославляли Бога. То 
же самое происходит и в США. Сегодня 
разговаривал с сестрой, хотел переслать ин-
тересующую ее информацию по электрон-
ной почте, на что она ответила, что у нее 
нет компьютера. Но для нашей церкви она 
также бесценна, как и молодое создание, ко-
торое посылает смски, читает Twitter, делая 
все это во время управления автомобилем. 
Это неизбежно, что приходят новые техно-
логии, появляются новые стили музыки. 
И старшему поколению приходится с этим 
мириться. Конечно же, у нас есть церкви, 
где большинство членов — пожилые люди с 
традиционным прославлением. Но особен-
но успешными я бы назвал церкви, в кото-
рых пастор может посадить на одну скамью 
бабушку и дедушку, родителей, сыновей, 
а то и внуков и каждому дать возможность 
прославлять Бога. Также мне нравятся 
церкви небольших американских приго-
родов, где поселяется успешная образован-
ная молодежь, которая часто приходит в 
церковь с маленькими детьми. В атмосфере 
такой церкви чувствуется будущее. 

— Изменилось ли богословие американских 
баптистов?  

 — В 1925-м, в 1963-м году и 2000-м мы 
принимали новый символ веры. Богосло-
вие осталось прежним, но вот форма донесе-
ния символа веры, конечно же, изменялась. 
Мы, южные баптисты, верим, что Иисус 
Христос буквально вернется во время Свое-
го второго пришествия. Примерно 30 лет 
назад большинство из нас считали, что цер-
ковь будет забрана с земли до пришествия 
Иисуса, а сегодня члены ЮБК не смогут 
однозначно ответить на этот вопрос. Так что 
доктрина не меняется, а вот доктринальные 
ветры всегда дуют. 

— Вы были обречены стать баптистом или 
все-таки это был ваш выбор?

— Я — баптист по убеждению и хри-
стианин по выбору. Мои родители были 
баптистами. Еще ребенком я ходил в бап-
тистскую церковь. Всегда противился тому, 
что называл пустой верой. Я делал все, что 
от меня требовали родители, но это было 
пустотой. Но когда я принял Христа в свое 
сердце, моя жизнь изменилась. Я смог по-
нять то, что долгое время моего хождения 
в церковь было от меня сокрыто. Доводи-
лось изучить доктрины многих церквей. 
По моему мнению, баптистская доктрина 
находится ближе всего к Новому Завету. Вот 
почему я и стал баптистом по убеждению.     

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант интер-
вью с доктором Олдхэмом и фоторепортаж 
о визите «Протестанта» в Южно-
баптистскую Конвенцию читайте на стра-
нице: Protestant-Press.com/10/376-1.html

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  В этом году европейский баптизм от-
мечает свое 400-летие. «Протестант» 
уже писал о праздновании юбилея и 
в Европе, и в Украине. На этот раз мы 
предлагаем нашим читателя доклад 
Михаила Черенкова, сделанный им на 
конгрессе Славянских церквей еван-
гельских христиан и баптистов в США. 
Печатается в сокращении.  Полную 
версию статьи можно прочитать на 
блоге М. Черенкова по адресу: 
http://cherenkoff.blogspot.com

…Баптизм как историческое движе-
ние возникает в начале XVII века в Англии, 
уставшей от противостояния католиков и 
протестантов, возникает как духовное дви-
жение, далекое от политики и официаль-
ных церквей. Именно здесь пуританский 
проповедник Джон Смит создал свою общи-
ну, но в 1607 году как религиозный дисси-
дент был вынужден вместе с помощником 
Томасом Хелвисом отправиться в изгнание 
в Амстердам, известный своей терпимо-
стью. Основатели баптизма повторно кре-
стились и всячески подчеркивали важность 
сознательного обращения к вере, после 
которого человек становился действитель-
ным членом церкви (не по принадлежности 
к приходу, а по вере), «видимым святым» (то 
есть прилюдно и сознательно принявшим 
крещение). В 1612 году многие члены общи-
ны вернулись в Лондон и там издали свою 
«Декларацию веры». В ней подчеркивалась 
значимость крещения, к которому допуска-
лись лишь покаявшиеся и возрожденные, 
а также религиозная свобода для всех 
форм христианства. Сам Джон Смит был 
сторонником Якоба Арминия и верил, что 
Бог никого не предопределил к погибели. 
Однако вскоре возникло и движение пар-
тикулярных баптистов, согласно которым 
лишь часть людей спасена жертвой Христа. 
Известными представителями английско-
го баптизма были писатель Джон Беньян, 
проповедник Чарльз Сперджен, основатель 
Английского баптистского миссионерского 
общества Эндрю Фуллер.

Впрочем, настоящий расцвет баптизм 
обрел в Америке, ставшей для него второй 
родиной. Здесь большинство изначально 
составили частные баптисты, которые 
создали общины с закрытым членством, 
из которых изгонялись верующие в общее 
спасение. Постепенно миграции размыли 
эти границы и церкви стали смешанными 
по составу и более толерантными. Баптист-
ские церкви в Америке выступили осно-
вателями известных учебных заведений, 
благодаря чему христианское просвещение 
охватывало молодых людей и наиболее пер-
спективные социальные группы. С XIX века 
численность баптистов в США непрерывно 
росла и опережала другие конфессии.

Проповедуя автономию поместной 
церкви, баптисты открыты для общения и 
взаимодействия. В 1905 году в Лондоне был 
создан Всемирный союз баптистов, объеди-
няющий сегодня церкви из более 200 стран 
для поддержки, защиты религиозных прав 
и совместной евангелизации. В то же время 
многие церкви, оберегая свою автономию и 
богословские устои, с недоверием относят-
ся к экуменизму и современным богослов-
ским тенденциями. 

Недавно мы праздновали юбилей 
мирового баптизма в Амстердаме (имею 
ввиду конгресс «Амстердам-400»). И куда 
же мы пришли за эти 400 лет? Во что пре-
вратился Амстердам? Можно ли говорить 
сегодня о сколько-нибудь ощутимом влия-
нии баптизма на ситуацию в мире? Можем 
ли мы быть довольны этим развитием 
баптистской церкви? Насколько славянские 
церкви связаны с европейским баптизмом? 
С какой традицией мы себя связываем? Есть 
ли духовное родство или же мы одиноки в 
своем особенном славянском пути? Если 
же мы вместе с баптизмом европейским, то 
не ожидает ли нас судьба наших западных 
братьев, опустевшие церкви которых пре-
вращены в магазины и ночные клубы?

Судя по заявлениям Европейской 
баптистской федерации, основным ее слу-
жением стала гуманитарная деятельность, 
а не духовное водительство. Баптистская 
церковь пытается сохранить влияние на 
общество через дела милосердия и правоза-
щитную деятельность, забывая о целост-

« Á ð à ò ñ ò â î »

Баптизм: история 
и современность

БАПТИСТСКАЯ ЦЕРКОВЬ 1891 ГОДА В БАЛТИМОРЕ БЫЛА НЕДАВНО ПРОДАНА. 
ЗАМЕНЯТ ЛИ КРЕСТ НА ЗДАНИИ ЦЕРКВИ НА ИСЛАМСКИЙ ПОЛУМЕСЯЦ?

ности своего служения, которое включает, 
прежде всего, духовный авторитет и твер-
дое богословское основание… 

…В условиях демографического кри-
зиса традиционных христианских стран 
и постепенной номинализации церквей, 
духовные лидеры не устают биться над во-
просом: что сделать, чтобы завоевать души 
современных людей? Они видят опреде-
ленный успех у церквей, которые активно 
занимаются работой в обществе, но по-

нимают все риски, которые с этим связаны. 
Американские аналитики утверждают, что 
именно евангельские церкви в их совре-
менных формах наиболее конкурентноспо-
собны, и называют того же Рика Уоррена 
пастором-предпринимателем. Светские 
обозреватели отмечают: «Вместо того, чтобы 
проклинать современность, наследники 
евангелистов XVIII-XIX веков стремятся 
помогать пастве ориентироваться в ней. 
Проповедники обещают прихожанам, что 
научат их справляться со стрессом, с фи-
нансовыми сложностями, восстанавливать 
социальные связи в мире, где виртуальное 
общение вытесняет реальное, помогут 
сделать карьеру и даже похудеть. Пропо-
ведники коммерциализируют проповедь, 
превращая слово Божие в товар, а прихо-
жан — в клиентов. Они продают футболки 
и кружки с названием церкви, снимают 
рекламные ролики с участием звезд, высту-
пают по телевизору, а их церкви похожи на 
стадионы. Конечно, с нашей точки зрения, 
все это «нецерковно», примитивно и просто 
глупо. Потребители духовного «фаст-фуда» 
не интересуются учением о спасении, не 
знают, придерживается ли их церковь, на-
пример, учения об оправдании верой или 
учения о предопределении. Но даже Иисус 
отвечал на простые вопросы, связанные с 
нуждами его времени, и не считал, что это 
ниже его достоинства».

Итак, евангельские церкви Америки 
демонстрируют определенные успехи и их 
риски вполне оправданы. Гораздо хуже си-
туация в Европе, родине баптизма. Крупное 
российское интернет-издание сообщает, что 
немецкое католическое епископство в це-
лях экономии закрыло 54 церкви… Готовы 

ли евангельские церкви взять под свою от-
ветственность пустые храмы исторических 
конфессий, готовы ли помочь «номиналь-
ным христианам» вместо злорадства и 
критики? Оказывается, что нам нужны не 
ресурсы, а воля, видение, огонь в сердце. А 
эти проблемы на других уже не спишешь. 

Сегодня даже православные иерар-
хи признают, что войну за храмы можно 
выиграть, но наполнить их людьми — пока 
неразрешимая задача… Мы любим вспоми-

нать, что большую часть истории баптисты 
были гонимы. Но что из этого следует сегод-
ня? Чувство исторической обиды, гордость 
за былые заслуги, злорадство над судьбой 
гонителей? Или обостренное чувство 
ответственности за новые возможности, 
которые открылись сегодня и о которых 
так долго мечтали, которые так терпеливо 
выстрадали? 

Зададим себе вопрос: почему сегодня 
Евангелие звучит только в церкви и не 
выражается в культуре, общественных 
дискуссиях, произведениях искусства? Не 
сузили ли мы тем самым религиозными 
рамками влияние Евангелия на жизнь 
всего общества? Сегодня нам не хватает не 
только пасторов, дьяконов и миссионеров. 
Нам катастрофически не хватает пере-
водчиков, которые могли бы перевести 
евангельские истины на язык современной 
проповеди, культуры, СМИ. Нам не хватает 
книгонош, которые принесли бы истины 
христианского просвещения в каждый дом 
и снова сделали бы наши народы читаю-
щими и думающими, а не тупеющими и 
спивающимися.

Баптизм оказывал значимое влияние 
на все российское общество, но сегодня об 
этом влиянии больше могут сказать свет-
ские ученые, чем сами верующие. Между 
тем, согласно журналу «Баптист» (№ 9, 1911) 
в России насчитывалось около 100 000 бап-
тистов. Их влияние на общественную жизнь 
страны постоянно усиливалось. В.А. Фетлер 
проповедовал в концертных залах, театрах. 
«В русле баптизма» развивалось движение 
евангельских христиан под руководством 
И.С. Проханова, который проявил себя как 
политический лидер, сторонник христиан-

ской демократии. Однако затем эти добрые 
начинания были прерваны. Историки 
отмечают эту смену вектора от общества 
в себя: «В условиях советского общества 
баптизм претерпел сложную эволюцию, 
которая была вызвана не свойственной 
протестантскому богословию тенденцией 
постоянно обновляться, а совсем иными 
обстоятельства». Иные обстоятельства это 
необходимость уйти в подполье для самосо-
хранения. Впоследствии подполье отложи-
лось, выразилось в духовном и психологиче-
ском комплексе маргиналов, в «богословии 
страдания», в недоверии к обществу и 
болезненной подозрительности…

…Хочу сказать о болевых точках 
современного баптизма, которые могут и 
должны стать точками роста, сферами и 
направлениями, где открываются наиболь-
шие перспективы.  Кризис руководства. 
В мировом, а в особенности славянском, 
баптизме очевиден дефицит авторитетных 
лидеров. Нам нужны люди. Как всегда, 
Бог ищет человека, который мог бы стать 
участником Его плана. Кого нам не хватает 
сегодня? Не хватает тонкого христианского 
философа и друга студентов Владимира 
Марцинковского; организаторского таланта 
и энциклопедической эрудиции Ивана 
Проханова; влиятельности и аристокра-
тической жертвенности Пашкова, Корфа, 
Редстока; дерзновения Ивана Рябошапки, 
который не только научился читать, но и 
составил первый катехизис; политической 
грамотности и гражданской ответствен-
ности Василия Павлова; интеллигентности 
и при этом бескомпромиссности Георгия 
Винса; самобытности, оригинальности 
богослова Ивана Каргеля. Яркие, одарен-
ные, посвященные служители не появятся 
вдруг, их нужно взращивать, готовить на 
протяжении многих лет. В изменившемся 
мире возник острый спрос на людей нового 
типа, которые понимают происходящие 
перемены, но при этом сохраняют ясным 
духовное сознание, у которых от перемен 
не закружилась голова, которые чужды и 
страха, и беззаботной эйфории.

Церковь должна быть открыта к 
участию в жизни общества, использовать 
все открывающиеся возможности влиять на 
культуру, образование, науку, обществен-
ные дискуссии. В церкви должна сформи-
роваться христианская интеллигенция, ко-
торая от имени христианского сообщества 
сможет авторитетно заявить свою позицию 
в общественной жизни. 

Конфликт поколений. Большую 
тревогу внушает отток активной, творче-
ской молодежи из традиционных церквей. 
Поколения обвиняют друг друга в непони-
мании, но стоит помнить, что в последнее 
время сердца отцов должны обратиться к 
детям, а сердца детей к отцам их, чтобы Бог 
не поразил землю проклятием (Мал. 4:6). 
Необходимо доверие к молодым лидерам, 
которые делают то же дело, но несколько 
иначе. Стоит признать, что вчерашними 
заслугами вечно жить не будешь, а методы 
и подходы устаревают еще быстрее, чем 
тускнеют награды… 

Богословская безграмотность. Наша 
некнижность стала притчей во языцех. Сла-
вяне известны своей уникальной способно-
стью обращать недостатки в достоинства. 
Безграмотность мы называем простотой. 
Но в эпоху, называемую информационной, 
христиане должны прекрасно ориентиро-
ваться в запутанном мире знаний. Среди 
бесконечно множащихся мифологий, 
псевдонаук и суеверий мы должны уметь 
защищать истины своей веры не только 
ссылками на Библию, но и здравыми 
объяснениями этих цитат, логическими 
аргументами в их пользу… 

Наше богословие так и не оформилось 
в целостную систему. Во многом оно при-
надлежит отдельным толкователям или 
братству, но этого явно не достаточно для 
того, чтобы дать отчет в нашем уповании. 
Больше всего говорят о богословии спа-
сения — о кальвинизме и арминианстве, 
но почти ничего не слышно о богословии 
культуры, социальном богословии, антро-
пологии…  

Формирование богословия наших 
церквей — масштабная историческая зада-
ча. Сегодня, когда церкви пополнились об-
разованными и одаренным служителями, 
для этого есть все возможности. Удивитель-
но, но в самые трудные годы наши предше-
ственники сделали больше для богословия, 
чем мы сегодня, во времена невиданной 
свободы. 

Возможно, в истории церкви баптизм 
не занимает главное место, но мы ответ-
ственны за то, чтобы выполнить нашу 
скромную роль таким образом, чтобы стать 
источником обновляющей инициативы 
для других церквей и очагом надежды для 
общества. Бог использовал не самых вели-
ких людей, чтобы сотворить великие дела. 
Не будем оценивать себя высоко, будем 
строги и самокритичны, чтобы наилучшим 
образом послужить Ему и Его Церкви.

SOLD

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Þëèÿ Âäîâèíà
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà, èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Тема толкования Писания была под-
нята на  круглом столе служителей 
евангельских и баптистских церквей. 
Обсуждались следующие вопросы: 
Кто имеет право на толкование Писа-
ния? Кто может проверить правиль-
ность толкования? Что вы делаете 
(или что нужно делать), чтобы убе-
речь свою паству от некачественного 
толкования Писания?

Ïàâåë Áåãè÷åâ, äèðåêòîð öåíòðà 
ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè ïàñòîðîâ 
Ñîþçà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí, ïàñòîð-
ó÷èòåëü ìîñêîâñêîé öåðêâè «Íà Øåëå-
ïèõå»: Кто может толковать Писание? Все 
верующие или только пастор? Или более 
того: только знающий иврит пастор? Я — 
приверженец антиохийской школы толко-
вания, то есть историко-грамматической. 
Но, может, кто-то из вас — «александриец» и 
перед чтением Писания ищет откровений?

Þðèé Âîðîáüåâ, ñëóæèòåëü ìî-
ñêîâñêîé ìåññèàíñêîé îáùèíû «Øîìåð 
Èñðàýëü»: Закон благ, когда им пользуют-
ся. Эта фраза относится к тем, кто толкует 
Писание?

Ï. Áåãè÷åâ: Это узкий аспект из 
первого Послания Тимофею. У апостола 
Павла отношение к закону сложное. «За-
конно употребить закон» означает употре-
бить его для тех целей, для которых он был 
написан. Закон с точки зрения Павла — это 
не средство достижения праведности, 
закон — это детоводитель ко Христу, это 
средство показать греховность человека, 
поэтому здесь и содержится такая инструк-
ция по применению закона.

Þ. Âîðîáüåâ: В церквах бывает, когда 
приходит «новенький» христианин, то 
«старенький» начинает его учить.

Сокрытый   

ДМИТРИЙ ЛАВРОВ: «ЦЕННОСТЬ 
СВЯЩЕННОГО ПИСАНИЯ СЕГОДНЯ 
ПОНИЗИЛАСЬ»

ВЛАДИМИР ЛИ: «ПРИЗНАЮСЬ, 
Я НЕ ПРИУЧАЛ ВЕРУЮЩИХ ТОЛКОВАТЬ 
ПИСАНИЕ. ЧИТАТЬ ДА, А ВОТ 
ТОЛКОВАТЬ...»

ПАВЕЛ БЕГИЧЕВ: «НАМ НЕОБХОДИМО 
УЧИТЬСЯ ПОНИМАТЬ ПИСАНИЕ, И НАМ 
НЕОБХОДИМ ДУХ СВЯТОЙ, ЧТОБЫ 
НАШ УМ БЫЛ ОТКРЫТ К РАЗУМЕНИЮ 
ПИСАНИЯ»

НИКОЛАЙ ЗОТОВ: «МЫ ДОЛЖНЫ 
ПРИВЕСТИ ЛЮДЕЙ КО ХРИСТУ, ЧТОБЫ 
ОНИ НАУЧИЛИСЬ ОБЩАТЬСЯ С ТЕМ, 
КТО В НИХ. ТОГДА, ГДЕ БЫ ОНИ 
НИ ОКАЗАЛИСЬ, ИМ НЕ НАДО БУДЕТ 
ИСКАТЬ, ЧТО В ОДНОМ ИЛИ В ДРУГОМ 
СЛУЧАЕ ГОВОРИТ ПИСАНИЕ»

Ï. Áåãè÷åâ: Представьте себе кон-
сервативную баптистскую церковь, где вы 
служите. Приходят к вам две сестры, рас-
сказывают, что читают Библию и молятся 
об исцелении больных. Но в последнее 
время у них что-то не очень получается: 
больные не исцеляются, а они ведь и деве 
Марии молились, и Николаю угоднику, 
и маслом больных мазали, а ничего не 
выходит... Это реальный случай из моей 
практики. Что бы вы ответили им?

Äìèòðèé Êîíîâàëåíêî, ïàñòîð 
öåðêâè «Ñâÿòîé èñòî÷íèê», ã. Âîëãîãðàä: 
Я бы спросил их, почему они берут на себя 
ответственность что-то делать или чего-то 
не делать. Поговорил бы о методах, о прак-
тике церкви, о том, как это происходит у 
нас, рассказал о духовной литургии...

Ï. Áåãè÷åâ: Одна из сестер уже давно 
в церкви. Литургию она знает лучше меня. 
Она ответила: «Спасибо, братик дорогой. 
Но ты молодой больно, а мне Дух Святой 
открывает, что надо деве Марии помолить-
ся и святым надо...»

Ä. Êîíîâàëåíêî: Такой женщине я 
скажу, что в нашей церкви этот принцип 
работать не будет. В нашем городе есть дру-
гие церкви, где, возможно, этот принцип и 
сработает. Посоветую ей найти более под-
ходящую церковь и служить там.

Ï. Áåãè÷åâ: Ответ, скорее всего, будет 
такой: «Да я ж не для себя, я ж вам помочь 
хочу, вы же заблудшие...» И я не приду-
мываю, если в церкви завелся человек 
таким образом толкующий Писание, его 
«вывести» трудно, он хуже таракана. Он же 
считает, что его Господь сюда поставил.

Þðèé Öûñü, âòîðîé ïàñòîð öåðêâè 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí-áàïòèñòîâ 

«Èèñóñ Ãîñïîäü», ã. Ìîñêâà: Существуют 
толкования личного характера, когда 
человек даже не читает Слова Божьего. Есть 
толкование, которое звучит с кафедры, а 
есть и общее направление в толковании, 
иногда оно отражено в Уставе общины. 
Лидеры церкви задают общий тон. Если 
появляется такая бабушка, которая на-
чинает по-своему учить, мы ей объясняем 
и иногда даже запрещаем учить. У нас даже 
были такие моменты, когда мы не пускали 
человека в церковь, потому что своими 
словами он разрушал не только себя, но 
и других. В таком случае мы применяли 
власть не физическую, а духовную.

Ãîñòè â çàëå: А откуда вы знали, что 
он разрушает?

Þ. Öûñü: На основании поведения 
других людей. Видели, что происходит с 
церковью.

Ï. Áåãè÷åâ: Это как гангрена. Но, 
фактически, вы сейчас говорите, что 
конечное право на толкование Писания 
принадлежит руководству церкви.

Þ. Öûñü: Я верю, что любой человек 
имеет право на свое толкование. Но как 
это разграничить? Ведь реально есть люди, 
которые приходят и говорят, что им Бог 
что-то открыл, но это не соответствует 
Священному Писанию.

Ï. Áåãè÷åâ: Братья, вы же не только 
с кафедры проповедуете, но, наверное, и 
малые группы ведете. На малых группах 
часто можно услышать такую формули-
ровку: «Что это место значит лично для 
меня?» Такое ощущение, что мы подходим 
к Писанию так, что оно написано лично 
для нас. С одной стороны, это правильно, 
но нельзя начинать изучение с примене-
ния. Зачастую, это приводит к жутким 
последствиям. Вот, например, сестра одна, 
обетование, данное Давиду: «Я устрою тебе 
дом», по-своему прочитала: «Мне Господь 
сегодня проговорил, что я выйду замуж 
через неделю». А она была влюблена в 
одного мальчика, который не разделял ее 
чувств. Но она верила, что Бог пообещал 
ей и теперь все устроит. А когда этого не 
случилось, у нее начался кризис, вплоть до 
психбольницы. Не надо начинать с приме-
нения, это все равно, что, видя апельсин, 
сказать: «А сколько этот апельсин весит 
лично для меня?» Логичен вопрос: «А что 
значил бы этот текст, если бы вас не было?» 
Сначала правильный смысл надо найти, а 
только потом применять. Ведь автор писал 
конкретной аудитории, и мы должны по-
нять смысл, а только потом переносить его 
в свою жизнь.

Àëåêñåé Øèøêîâ, ïàñòîð öåðêâè 
«Äðåâî æèçíè», ã. Ñàíêò-Ïåòåðáóðã: В 
нашей церкви мы постарались разделить 
общение и обсуждение духовных во-
просов. Во-первых, мы ввели катехизис, 
который постоянно улучшаем. У нас 
изложены основы для новообращенных, 
это как «А-В-Г-Д-ейка», все очень просто. 
Есть курс по разъяснению более сложных 
вещей. Во-вторых, во время служения в 
церкви всегда можно найти служителя для 

беседы. В-третьих, у нас общение выведено 
за духовные рамки. Если мы идем играть в 
футбол, это именно спорт и ничего больше. 
Если идем в баню, то это только баня, а не 
евангелизация. Для духовных вопросов 

есть КИБ (Курс изучения Библии), кото-
рый постоянно усовершенствуется. Мы 
выбираем Библейскую книгу для чтения, 
например, Бытие. И люди, посещающие 
занятия по этому курсу, читают ее. Раз в 
неделю встречаются, стараются увидеть, 
как была написана книга, смотрят на ее 
толкование. Такая форма — не панацея, 
но это — достижение. Ведь воскресное 
богослужение — это верхушка айсберга. А 
когда мы стали заниматься его подводной 
частью, укреплять ее, то в воскресенье 
осталось две составляющих — собственно, 
литургия, богослужение и общение (у нас 
есть кафе для этого). За год я ни разу не 
слышал в этом кафе богословских споров. 
Люди понимают, что теологические во-
просы лучше задать на группе служителю, 
который сможет дать грамотный ответ. Я 
когда-то учил в домашних группах. Со вре-
менем понял, что это тупиковый вариант 
развития, — мы даем лидерам домашних 
групп такую власть, на какую их никто не 
уполномочивал. Возникающие «кухонные» 
вопросы — это страшное дело, от лица 
церкви могут делаться такие заявления, 
которые разрушают ее изнутри. У нас в 
церкви есть катехизис, у нас есть штатное 
расписание, мы все это озвучили, всем это 
доступно. Плюс у нас есть сайт с блогами. Я 
считаю, что не свою субкультуру надо соз-
давать, а взращивать высоконравственное 
культурное отношение к жизни. Это очень 
сложно! Фанатиков много. Есть не желаю-
щие меняться бабушки. Мы пережили 
не один раскол, но старались не отсекать 
части тела, а лечить. Здесь очень важна 
профилактика. 

Âëàäèìèð Ëè, ïàñòîð öåðêâè «Ëþ-
áîâü Èèñóñà Õðèñòà», ïîñåëîê Ïåðâî-
ìàéñêèé Òóëüñêîé îáëàñòè: Однажды 
к нам приехал брат. Приняли его как по-
сланника от Бога из-за того, что он давно 
во Христе. Брат принялся нас учить, что 
мы закисли, что сейчас уже новые веяния, 
что надо все делать по-другому. А я тогда 
сломал ногу и лежал дома. Тот брат подвел 
нас к расколу. Когда я вернулся, оказалось, 
что мои служители-заместители все пере-
поручили приезжему брату, думая, что 
он духовнее. Он, действительно, Библию 
знал хорошо, но толковал ее по-своему. 
Когда я вернулся к служению, стал опро-
вергать его слова, часть церкви пошла 
за ним. Мы никогда не сталкивались с 
подобной ситуацией, у нас не было опыта. 
Было очевидно, что это не от Бога, потому 
что Божий человек служит для созидания, 
а не для разрушения. К своему стыду, при-
знаюсь, я не приучал верующих толковать 
Писание. Читать да, а вот толковать... Но 
после происшедшего понял, что надо 
работать в этом направлении.

Ï. Áåãè÷åâ: Можно впасть в другую 
крайность, когда члены церкви говорят, что 
сами вообще не будут читать Библию, по-
тому что им пастор разъяснит, что к чему.

À. Øèøêîâ: Доводилось пропове-
довать в разных церквах. Оказалось, что 
верующие не знают, кто такой Товия, в 
какой книге записана история об Иосифе. 
Многие просто не читают Писания. 

Ï. Áåãè÷åâ: В одно воскресенье 
слушают проповедь про Иосифа, который 
убежал от жены Потифара, а в следующее, 
как Иосиф женился на Марии, и думают: 
«Вот как повезло человеку!»

Äìèòðèé Ëàâðîâ, ïàñòîð öåðêâè 
«Îòêðûòàÿ äâåðü», ã. Ìîñêâà: Ценность 
Священного Писания сегодня понизилась.

Ï. Áåãè÷åâ: А вы учите в церквах, как 
толковать Писание?

Àëåêñàíäð Äÿãòåðåâ, ñëóæåíèå 
«Èñõîä», ã. Ëèïåöê: Право на толкование 
Писания имеют все. Никто не может хри-
стиан лишить этого права. Иногда мы про-
сто обязаны становиться переводчиками и 
толкователями. Например, надо объяснить 
Писание ребенку. Неужели вы скажете, 
что не знаете иврита? Нет, постараетесь 
на уровне ребенка объяснить Библейский 
текст. Весь мой опыт, мое образование 
должны послужить этому. Иногда самые 
лучшие проповедники — это новообра-
щенные. Можно их отодвинуть, сказать, 
что они не достаточно знают Библию. Но, 
подчас, проповедь опытного служителя 
может не привести к такому результату, 
как неопытная проповедь новообращен-
ного, горячо любящего Бога брата. Иногда 
требуется перевод  проповеди, но не на 
иностранный язык, а представителю дру-
гого социального класса. Я как-то наблю-
дал разговор архитектора и заказчика, так 
им нужен был посредник, который смог 
бы донести на разговорном языке слова 
архитектора до заказчика. Мы спорим о 
толковании, но на примитивном уровне 
должны уметь толковать все. Другое дело, 
как мы этому учим.

Ï. Áåãè÷åâ: А кто проверит пастора?
Ãîñòè â çàëå: Епископ.
Ï. Áåãè÷åâ: А епископа?
Ãîñòè â çàëå: Архиепископ.
Ä. Ëàâðîâ: Пастора может проверить 

любой верующий, потому что любой 
читающий Писание брат или сестра имеет 
право на толкование. Но, конечно, в церкви 
последнее слово остается за пастором. 
В Деяниях Святых Апостолов, глава 15, 
описан первый Собор, на котором собра-
лись не просто верующие, а апостолы. Они 

принимали решения, и Бог благословлял 
эти решения. Этого нельзя умалять. Но мы 
живем в другое время: в церковь пришло 
много людей, снизился общий уровень 
толкования. Я слышал, как в одной общине 
пастор сказал: «А теперь откроем первое 
Паралипоменон. Удачи вам найти эту кни-
гу». В советское время была цель выжить, 
но тогда Слово Божье ценилось высоко. 
Наша задача, возродить эту ценность, 
не потерять ее. Я как-то проповедовал с 
печатных листов и понял, что показываю 
дурной пример пастве — у меня не было 
в руках Библии, я ее не открывал. И этим 
также умаляется ценность Писания. Сегод-
няшнее поколение любит визуализацию. 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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  смысл Библии

БОГ ОТКРЫВАЕТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
УМ К РАЗУМЕНИЮ 
ПИСАНИЯ

АЛЕКСЕЙ ШИШКОВ: «СЕГОДНЯ 
ДРУГОЕ ОТНОШЕНИЕ К БИБЛИИ, 
К БОГОСЛУЖЕНИЮ, МОЖЕТ, БОЛЕЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ, ЛЮДИ СТАЛИ 
ПРАГМАТИЧНЕЕ»

АЛЕКСАНДР ДЯГТЕРЕВ: «КАК-ТО 
В МЕТРО ЖЕНЩИНА РАЗДАВАЛА НОВЫЕ 
ЗАВЕТЫ, НА ЧТО ОДИН ПАССАЖИР ЕЙ 
ГОВОРИТ: «СПАСИБО, МНЕ НЕ НАДО, 
Я БОГОСЛОВ». ОНА ЕМУ: «БЕРИ, 
МИЛЫЙ, БЕРИ, И ТАКИМ НУЖНО 
СПАСЕНИЕ». КОГДА ФАРИСЕИ ДОСТИГЛИ 
ПОЗНАНИЯ ПИСАНИЯ, ВСЕ РАЗЛОЖИВ 
ПО ПОЛОЧКАМ, ОНИ ПОТЕРЯЛИ ЖИВОЕ 
СЛОВО»

Образ имеет значение, может быть, даже 
большее, чем слышимое слово. Поэтому 
важно держать Библию в руке, призывать 
ее открывать, ждать, пока люди найдут 
нужное место. Как раньше можно было 
узнать христианина? У него всегда с собой 
была Библия.

Ï. Áåãè÷åâ: И она была вся подчер-
кнута!

Ä. Ëàâðîâ: А многие ли сегодня носят 
Писание с собой? 

Ãîñòè èç çàëà: На цифровом носи-
теле многие носят. Мы сегодня все чаще 
говорим: «Включите ваши Библии».

Ä. Êîíîâàëåíêî: Однажды я пропове-
довал в одной церкви и попросил слушате-
лей поднять Библии. Случилось замеша-
тельство. На всю церковь оказалось две 
или три Книги. Я тогда понял, что люди 
не ищут для себя что-то в Слове, а ждут 
рекомендаций для жизни. Порой, сложно 
привязать жизнь человека к тому, что го-
ворит Слово. В последнее время я все чаще 
и чаще сталкиваюсь с вопросами: «А что 

делать в такой-то ситуации?» Я призываю 
читать Библию, искать в Ней ответы, на что 
получаю ответ: «А при чем тут Библия? Ты 
скажи, что мне делать в моей конкретной 
ситуации?» Мы возвращаемся к литургике. 
Основные вопросы нашей жизни связаны с 
нашим вероучением. 

Ï. Áåãè÷åâ: Это пасторская вина, 
что люди не носят с собой Библий. Когда 
я только покаялся, то открывал Библию и 
следил за проповедником. Но буквально 
через несколько недель понял, что могу 
этого не делать, потому что проповедник 
не объясняет Писание, — это была не про-
поведь, а поток сознания. Проповедник 
читал текст Писания в качестве эпиграфа и 
больше к нему не возвращался. Некоторые 
обильно цитируют Писание, но при этом 
ничего не объясняют. Нежелание пропо-
ведников толковать Библию — это след-
ствие низкого уровня проповеди, люди не 
видят образца. 

Âëàäèìèð Òåðåùåíêî, ïàñòîð öåðê-
âè «Ãîëãîôà», ã. Ìóðìàíñê: Я считаю, что 
Библию могут толковать все, кто ее читает. 
Но мы, пасторы, не учим людей, что это 
великая ответственность, ведь от наше-
го толкования зависит жизнь человека. 
Приведу конкретный случай: одна сестра 
тяжело заболела, мы посещали ее. Одна 
из верующих стала ей внушать: «Бог тебя 
обязательно исцелит, надо только молить-
ся, и все будет в лучшем виде». Прошел год, 
а болящей стало даже хуже. Сидя дома, 
она читала все, что попадалось под руку. 
Ей подвернулась газета с объявлением 
экстрасенса, который обещал исцеление 
от любых болезней. Она решила спросить 
моего мнения. Я объяснил, что ни в коем 
случае этого делать нельзя. Поехал к ней. 
Беседовали, молились. Через некоторое 
время она дважды пыталась покончить 
жизнь самоубийством. Церковь три дня мо-
лилась и постилась за нее. И вот тогда Бог 
ответил. Нет, она не исцелилась, но груз 
с ее души спал. Сестра начала улыбаться, 
охотно молилась. Через некоторое время 
Господь забрал ее к себе. Мы верим, что она 
с Господом. Но, если к вам заберется волк 
в овечьей шкуре, то он может попортить 
все стадо. Как быть с таким «волком»? Его 
не переучить, за него остается только 
молиться.

Ï. Áåãè÷åâ: Братья, вы понимаете, 
что толкование Библейского текста — это 
процесс не простой. Представьте, что 

вы — почтальон. Несете две телеграммы. 
В одной написано: «Родился мальчик», а 
в другой: «Родился ребенок». Где больше 
информации? Конечно, в первой. А что на 
самом деле значит эта телеграмма? Если 
мы не знаем отправителя и адресата, то не 
можем правильно обрисовать ситуацию. 
И даже пастор  не всегда может правильно 
истолковать Писание, ведь он тоже чело-
век... Как-то меня пригласили экспертом 
в класс, где преподавалась гомилетика 
для служителей высшего ранга. Очень 
интеллигентный и умный преподаватель 
рассказывал им, как надо проповедовать. 
Он старался избегать сложных форму-
лировок, как, например, «семантика» 
или «прагматика». Но в какой-то момент 
забылся, и у него вырвалось: «Посмотрите, 
братья, в текст. Здесь содержится импера-
тив и три деепричастия». Класс захохотал. 
Кто-то так весело выкрикнул: «Я эти слова 
еще со школы ненавижу!» Понятно, что 
мы пришли к Богу в разных условиях, но, 
если ты решил стать пастором, то выу-

чи русский язык! Ведь это равносильно 
тому, как если бы я решил стать поваром 
и сказал: «Только давайте без продуктов, 
у меня на них аллергия» или автослесарь 
бы заявил: «Давайте без железа, я железки 
с детства ненавижу». Пастор имеет дело со 
Словом. Пусть у тебя два класса церковно-
приходской школы, но ты же решил стать 
пастором, тебя Бог призвал, так выучи, что 
такое деепричастие, в конце концов! От-
ними у сына-шестиклассника учебник рус-
ского языка, на ночь почитай. Бог, конечно, 
может использовать и немощное для 
проповеди. Мы все выросли в церквах, где 
слышали всякое, но это не значит, что так 
должно быть. Есть повеление: «Будь рев-
ностен» — это  повеление, призывающее 
расти. Как же нам переломить ситуацию, 
когда пасторы не хотят учиться толковать 
Писание, а члены церкви не хотят читать 
Библию?

À. Øèøêîâ: Молиться и ждать сме-
ны поколений.

Ä. Ëàâðîâ: Кто учится в семинариях? 
Молодые. Разве старшие братья будут их 
слушать? Тем более, что молодежь иногда 
ведет себя дерзко и не мудро. Иллюзий 
строить не надо, надо подождать, когда 
этим молодым исполнится лет по 50. Это 
естественный процесс. 

À. Äÿãòåðåâ: Но это поколение надо 
формировать, а то станет только хуже. 

Ï. Áåãè÷åâ: А как «формировать»? В 
семинарии посылать?

Ä. Ëàâðîâ: Среди пожилых я 
встречал не так много братьев, которые 
положительно воспринимали перемены. 
Когда мы станем старше, будем ли мы 
давать дорогу молодым? А.Шишков: Не 
надо бояться смены поколений. Помните 
песенку из фильма об Электронике «До 
чего дошел прогресс…»? Я как-то ее напел, 
а мне дочка ответила: «До тебя, папочка 
прогресс дошел». Я не ожидал. Но так оно 
и есть, мой старший ребенок знает больше 
меня об информационных технологиях. 
Этого не нужно бояться. Если кто-то ре-
шает все-таки поступить в семинарию, — 
это  подвиг! Сегодня другое отношение 
к Библии, к богослужению, может, более 
потребительское, люди стали прагматич-
нее. Когда они едут за несколько киломе-
тров в церковь, они хорошо понимают для 
чего. Может, у них нет Библии с собой, но 
цель они четко себе представляют. Раньше 
было по-другому, можно было не работать, 

много времени проводить в церкви, читать 
Писание.

Ï. Áåãè÷åâ: Но должны ли мы прин-
ципы толкования Священного Писания 
загнать в стены семинарий? 

Ä. Ëàâðîâ: Семинарии возникли как 
ответ на неграмотность в церкви.

Ï. Áåãè÷åâ: Я понимаю, что было бы 
неправильным в церкви читать лекции по 
герменевтике. Но что же делать? Семинары 
проводить?

Ä. Ëàâðîâ: В Америке, например, 
распространены воскресные школы для 
взрослых. Для нас это почему-то часто 
звучит унизительно. В нашей церкви мы 
стремимся, чтобы такое обучение было 
на домашних группах, но для этого надо 
готовить лидеров.

Þ. Öûñü: Звучал вопрос по поводу 
ересей.  Направление надо задавать с ка-
федры. У нас церковь небольшая, поэтому 
нам во многом проще. Мы практикуем 
индуктивный метод изучения Библии и 
за кафедрой, и на малых группах. Плоды 
очень хорошие. Правда, начиналось все 
очень туго, был слышен скрип мозгов. Но 
все быстро приучились носить Библию, на 
собрании часто кто-то из зала читает текст. 
Плоды очень хорошие. 

Íèêîëàé Çîòîâ, öåðêîâü «Áëàãî-
äàòü», ã. Ìîñêâà: Мы хотим научить 
людей толковать Писание. Во Христе вся 
полнота Божества. Если мы имеем Христа, 
значит, имеем и ум Христов. Не свой ум, а 
ум Христов. Он является нашей жизнью. 
Я слышал, как один пастор говорил, что в 
своей церкви они приняли постановления, 
что нельзя того делать, нельзя этого. Они 
опять созидают закон. Христос же освобож-
дает меня от этого закона. 

À. Äÿãòåðåâ: Как-то в метро женщи-
на раздавала Новые Заветы, на что один 
пассажир ей говорит: «Спасибо, мне не 
надо, я богослов». Она ему: «Бери, милый, 
бери, и таким нужно спасение». Когда 
фарисеи достигли познания Писания, 
все разложив по полочкам, они потеряли 
Живое Слово.

Íèêîëàé Çîòîâ: Христос сказал, что 
Он — лоза, а мы — ветви. Значит, мы при-
креплены к Нему. Без Него не можем сде-
лать ничего, но все, что есть в Нем, должно 
придти ко мне. «Не хлебом одним будет жив 
человек, но всяким словом, исходящим из уст 
Божиих». Нам нужен Христос, без Него мы 
сделать ничего не сможем. Поэтому все, 
что вне Христа, это древо познания добра и 
зла. Все, что вне Христа, ведет к смерти. Мы 
должны привести людей ко Христу, чтобы 
они научились общаться с Тем, Кто в них. 
Тогда, где бы они ни оказались, им не надо 
будет искать, что в одном или в другом 
случае говорит Писание. 

Ï. Áåãè÷åâ: Для чего Христос отвер-
зает ум к разумению Писания? Кстати, то, 
что Христос есть Слово Божие, не означа-
ет, что Библия — это Христос... Христос, 
действительно, отверзает ум к разумению 
Писания. Разум — наш инструмент. Бог 
говорит нам через Христа и отверзает 
нам разум. Информация идет от Бога, но 
разум — тот инструмент, при помощи кото-

рого мы анализируем. Дух Святой делает 
наш разум способным к анализу. Если мы 
вычеркнем разум из этой цепочки, то это 
будет равносильно тому, как если провода 
от телефона вставить в ухо. Ты не поймешь, 
что Бог говорит, Господь должен отверзать 
ум к разумению Писания.

Í. Çîòîâ: Бог говорит в дух, а не в 
уши. 

Ï. Áåãè÷åâ: Это тоже вочманиские 
теории, когда говорят, что дух и душа — 
разные вещи. На самом-то деле, нет. 
Различие не онтологическое, а, скорее, 
функциональное — между духом и душой. 
Метафора «Ибо слово Божие живо и действен-
но и острее всякого меча обоюдоострого: оно 
проникает до разделения души и духа, составов 
и мозгов, и судит помышления и намерения сер-
дечные» (Евр. 4:12) говорит о невозможности 
такого разделения. 

Ä. Ëàâðîâ: Это классический еврей-
ский прием, когда называют две части 
одного целого, чтобы сформировать карти-
ну. Идея не в том, чтобы их разделить, а в 
том, чтобы показать невозможность этого.

Þ. Çîòîâ: Христос пришел к фарисе-
ям, которые считались хорошими исследо-
вателями Писаний, и спросил их: «Почему 
вы не понимаете притчи? Или еще что-то в 
Писании?» Потому что только когда Иисус 
открывает ум к разумению Писания, 
тогда это становится понятным. Но сейчас 
есть другая опасность — когда мы что-то 
поняли и на этом остановились, закрыли 
ум. Бог может открыть что-то еще, а мы 
не будем уже воспринимать. Ведь Павел 
говорит: «А нам Бог открыл [это] Духом Сво-
им; ибо Дух все проницает, и глубины Божии... 
Душевный человек не принимает того, что 
от Духа Божия, потому что он почитает 
это безумием; и не может разуметь, потому 
что о сем [надобно] судить духовно» (1-ое Кор. 
2:10-14).

Ï. Áåãè÷åâ: Душевный — это кто? 
Это же неверующий человек. Речь идет о 
неверующих и верующих. Там же Павел и 
объясняет, что душевный — это неверую-
щий. Верующий не может поступать ду-
шевно, он может быть плотским или духов-
ным, а вот душевный — это неверующий. 
«Это люди, отделяющие себя (от единства 
веры), душевные, не имеющие духа», — у  Иуды 
написано... Братья, мы увидели, что нам 
необходимо учиться понимать Писание, 
и нам необходим Дух Святой, чтобы наш 
ум был открыт к разумению Писания. Я со-
гласен, что важно не упустить ни того, ни 
другого. Откровение присутствует в нашей 
жизни индивидуально. Но мы должны его 
сверять с Писанием. На этом и завершим 
наш круглый стол.

Îò ðåäàêöèè: Дорогие читатели 
газеты! Если вам есть, что добавить к 
сказанному, пишите нам на адрес газеты 
«Протестант».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Æ è ç í ü   ê î í ô å ñ ñ è é »

Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  В Российской Церкви христиан веры 
евангельской в этом декабре грядут 
выборы начальствующего епископа. 
Два срока по четыре года каждый это 
служение один из самых крупных про-
тестантских Союзов России доверял 
Павлу Николаевичу Окаре. Павел Ока-
ра, вдохновленный Богом, выдвинул 
свою кандидатуру и на третий срок. 
Выборы обещают быть демократичны-
ми. Каждый из кандидатов представит 
Совету Союза свои программы. И епи-
скопы проголосуют за продолжение 
движения Церкви в существующем 
ключе или за нового главу, а, значит, и 
за новые реформы. Накануне истори-
ческого для РЦ ХВЕ события «Проте-
стант» встретился с уважаемым нами 
братом Павлом Окарой. Вопросы каса-
лись сегодняшнего развития Россий-
ской Церкви и перспектив на будущее.

— Павел Николаевич, что сегодня представ-
ляет собой РЦ ХВЕ?

— Российская Церковь христиан веры 
евангельской — это религиозная организа-
ция, которая объединяет церкви, являю-
щиеся структурными подразделениями 
региональных, областных, республикан-
ских и краевых объединений. У нас более 
2000 церквей и групп, из них зарегистриро-
ванных около 1200. 

— Сколько верующих в РЦ ХВЕ?
— По нашим сведениям около 300 тысяч 

членов и прихожан. Активных среди 
них примерно треть. Это люди, которые 
вступили в завет с Богом, приняли водное 
крещение, заполнили анкеты, каждое 
воскресение посещают богослужебные 
собрания. Думаю, что половина из них 
задействована в активном служении обще-
ству: это служители реабилитационных 
центров, тюремные учреждений, других 
социальных программ. 

— Есть ли служения, которым Российская 
Церковь отдает предпочтение? 

— Проповедь Евангелия и дела милосер-
дия. Из дел милосердия мы не выделяем 
чего-то конкретного, сверху указаний не 
спускаем. Поощряем то, чем церкви за-
нимаются на местах, что у них идет, к чему 
есть потребности и возможности. Обычно 
появляется служитель, горящий тем или 
иным служением, и начинается работа…
Наиболее успешно в Российской Церкви 
идет тюремное служение, служение реаби-
литации и созависимым семьям и, конечно 
же, служение бездомным детям. Много тех, 
кто усыновляет деток. 

— Если посмотреть на российскую карту, 
в каких регионах вы представлены больше, а в 
каких — меньше? И почему?

— Меньше всего наших общин в вос-
точных и северных областях России: это 
Якутия, север Красноярского края, Чукот-
ка... Насаждение церквей там ограничено 
отсутствием дорог, климатическими 
условиями. Больше всего церквей РЦ ХВЕ 
по Транссибирской магистрали, в европей-
ской части страны.

— Насколько обновилась за последние пять 
лет Российская Церковь? 

—  Обновление происходит каждый год 
приблизительно на 10 процентов от 300 
тысяч членов и прихожан. 

— Тридцать тысяч человек каждый год 
обращаются в покаянии к Богу? Это резуль-
тат  ваших евангелизаций, других каких-то 
служений или того, что к Богу приходят дети 
верующих родителей?

— Скорее всего, это евангелизации и 
личные свидетельства. Крупномасштабные 
кампании, как известно, в России уже не 
эффективны, разве что в сельской мест-
ности. Поэтому, в основном, происходит 
евангелизация от сердца к сердцу — благо-
вестие на работе, на мероприятиях и т.д. В 
прошлом году мы открыли примерно 300 
новых церквей.

— В  чем причина роста так называемых 
мега-церквей, которые, как известно, есть и 
в России и в вашем союзе, и малочисленности 
других?

— Трудно вывести единую формулу. 
Во-первых, большую роль играет Божье бла-
гословение. Многое зависит от местности. 
Где-то Бог предусмотрел, и церкви растут, 
а во многих деревнях или малых посел-

ПАВЕЛ ОКАРА: «ПО НАШИМ СВЕДЕНИЯМ 
В РЦ ХВЕ ОКОЛО 300 ТЫСЯЧ ЧЛЕНОВ 
И ПРИХОЖАН. АКТИВНЫХ СРЕДИ НИХ 
ПРИМЕРНО ТРЕТЬ»

В РЦ ХВЕ триста тысяч 
пятидесятников

ках, бывает, варятся в своем соку по 15-20 
человек в течение нескольких лет. Большую 
роль играет лидер общины, насколько он 
молится Богу, насколько положил себя на 
алтарь служения. Но, с другой стороны, есть 
много примеров, когда мы посылали актив-
ного и эффективного брата миссионером в 
другой город, и служение останавливалось. 
То ли он эффективен как второе лицо, то ли 
местность другая, то ли духовная атмосфера 
сложнее. 

— Павел Николаевич, обучаете ли вы ваших 
пасторов? 

— Есть целый ряд программ в наших 
вузах, и очные, и заочные, которые направ-
лены на повышение уровня пасторской 
квалификации. Например, в Московском 
теологическом институте есть программа 
«Верные мужи» для повышения богослов-
ского уровня служителей. Есть у нас и 
тренинговые центры для миссионеров и 
тех, кто готов посвятить себя служению по 
насаждению новых церквей.

— Если мы с вами заговорили о богословских 
школах, расскажите, пожалуйста, о тех, что  
существуют при Российской Церкви.

— У нас есть Омский, Карельский теоло-
гические институты, они сейчас проходят 
процесс получения лицензии, поэтому 

занятия в них временно приостановлены. 
Учеба продолжается в Московском теологи-
ческом институте, в нашей Академии. Во 
всех наших богословских школах обучается 
примерно три тысяч студентов. 

— Как бы вы описали служителя РЦ ХВЕ?
— Средний возраст 30-40 лет, образо-

вание — среднее, у процентов 30-35 — 
высшее. Примерно у 20 процентов наших 
служителей есть высшее богословское 
образование. 

— Российских протестантов все еще обвиня-
ют в том, что они финансируются на западные 
деньги. Так ли это в отношении РЦ ХВЕ?

—  Обвинять — это не лучшее, что 
могут делать люди. А судить — тем более. 
«Не судите, да не судимы будете», — говорит 
Слово Божие. Поэтому я благодарю Бога, 
что Россия — это  страна, которая поднима-
ется финансово. Наши поместные церкви 
укрепляются, становятся материально 
самостоятельными, помогают неимущим 
и нуждающимся. Поэтому если такие обви-
нения и появляются, то они, скорее всего, 
голословны.

— То есть Российская Церковь сегодня финан-
сируется за счет граждан России?

— Думаю, что процентов на 98 или даже 
на 99. Если и есть совместные междуна-
родные проекты, то это, в основном, на 
региональном уровне или специальные 
социальные программы. 

— А что изменилось в церкви, что российские 
люди начали финансировать свои общины?

— Уровень жизни стал лучше, чем 
раньше. А во-вторых, появилось понимание 
и осознание своей ответственности перед 
Богом и страной. Когда-то я был в Корее. 
Мы удивлялись, как много там молит-
венных домов. Большинство из них были 
построены почти сразу после войны 50-х 
годов. Строя молитвенные дома, корей-
ские христиане понимали, что, если будут 
верными Господу, то это пойдет на пользу 
всему корейскому народу. Жертва не была 
напрасной. Сегодня Южная Корея про-

цветает. В наших церквах братья и сестры 
начали понимать, что нам нечего ждать, 
что кто-то нам что-то пожертвует. Нам надо 
самим жертвовать.

— Насколько критично для российских церк-
вей иметь собственные молитвенные дома?

— С каждым днем с арендой становится 
все сложнее и сложнее, а церкви, которые 
не имеют своих зданий и не научены 
собираться в малых группах, теряются. 
Последние решения власть имущих, 
что общественные здания не должны 
предоставляться в аренду религиозным 
организациям. Поэтому все труднее за-
ключать договора аренды. Другая сторона 
медали — высокие цены. Допустим, еще 
недавно наша церковь снимала малый зал 
в московском ДК Горбунова за две тысячи 
рублей, то теперь они готовы нам сдавать 
это помещение за 30 тысяч рублей за одно 
служение. Мы оказались не готовы к таким 
ценам и вынуждены были расторгнуть до-
говор. В такую же ситуацию попали многие 
евангельские церкви России.  

— Сколько Домов молитвы построено Россий-
ской Церковью?

— У нас нет точной  статистики, думаю, 
примерно 400. 

— Насколько РЦ ХВЕ изменилась за время 
вашего руководства?

— Благодарю Бога за все, что было сде-
лано. Это намного больше, о чем мы могли 
мечтать. За эти восемь лет была сформиро-
вана структура федеральных округов Рос-
сийской Церкви, были избраны епископы 
в федеральных округах, которые создали 
свои команды, начали многие новые 
служения. Развитие служений — детского, 
тюремного, социального, отдела миссий и 
евангелизаций, образования и некоторых 
других, — все это сделало Российскую Цер-
ковь более сплоченной и единодушной.

— Вас выдвинули для избрания на третий 
срок начальствующим епископом РЦ ХВЕ. Знаю, 
что каждый кандидат представляет свою 
программу. На что вы делаете акценты в своей 
предвыборной программе?

— Прежде всего, это миссия Церкви: 
Церковь, идущая к людям. Видение: каж-
дого живущего в России познакомить со 
Христом. Стратегия: лидерство в силе Духа 
Святого, служащая структура, финансово 
независимая Церковь, укоренение в обще-
стве христианских ценностей, постоян-
ство. А также на  служение пасторам и на 
объединение наших усилий в реализации 
духовных и социальных программ. Я 
перечислил те болевые точки российского 
общества, где может и должна государству 
помочь церковь, а в некоторых случаях 
рассчитывать можно только на церковь. Это 
алкоголизм, наркомания, профилактика 
ВИЧ и СПИД-инфицированных, повышение 
нравственности среди молодежи. 

— А по какой схеме будет избираться началь-
ствующий епископ?

— Согласно нашему Уставу, и На-
чальствующего епископа, и его первого 
заместителя избирает Совет епископов 
Российской Церкви. После этого Съезд 
благословляет программу развития и 
Начальствующего епископа с его заме-
стителем, а также избирает правления и 
Совет Российской Церкви. Съезд является 
высшим органом Российской Церкви. 
Очередной наш Съезд запланирован на 3-5 
марта 2010 года. 

— Один из иерархов РПЦ недавно сказал, что 
у протестантов нет полноты церкви, поэтому 
православные называют протестантов 
церковью только из уважения. Ощущаете ли вы 
давление на свои церкви со стороны священни-
ков РПЦ?

— Иисус  Христос сказал: «Я создам 
Церковь  Мою и врата ада не одолеют  ее». Вне 
всякого сомнения, Спаситель говорил о 
Вселенской Церкви, берущей свое начало 
из Иерусалима и распространившейся на 
всю землю, на все страны и все народы. 
Национальные и поместные церкви явля-
ются составляющими Вселенской Церкви. 
В первых главах книги Откровения мы 
читаем послание к семи церквам. Имели ли 
эти церкви полноту? Ведь у каждой из них 
были те или иные недостатки, и к которым 
Господь обращался очень строго. Чем мы 
можем измерить или определить ущерб-
ность или полноту той или иной церкви? 
Дано ли нам такое право?

— Может и должна ли Российская Церковь 
влиять на принятие законов о религиозной 
деятельности на территории России? 

— Что касается нашего участия в по-
литике, то категорически нет. Что касается 
активной гражданской позиции членов 
нашей Церкви, то да. Мы заявляем, что 
хотим жить в демократическом обществе, 
где права каждого гражданина оберегае-
мы и уважаемы. Поэтому призываем всех 
наших последователей занимать активную 
гражданскую позицию и подавать свой 
голос против зла и за добро.

— Вы знаете о пресловутой статье о 
миссионерской деятельности, которую хотят 
добавить в закон «О свободе совести». Ваше от-
ношение к таким реформам?

— Мы подаем свой голос, даем интервью, 
просим людей молиться, чтобы Бог дал 
мудрости тем, кто принимает такие законы 
и тем, кто выдвигает подобные законо-
проекты. Мы говорим о несоответствии 
выдвигаемых поправок с Конституцией, 
со многими законами и постановлениями, 
которые были приняты в Российской Феде-
рации. Мы просим юристов прорабатывать 
этот вопрос. 

— Многие христиане опасаются, что в Рос-
сии скоро начнутся гонения на протестантов…

— Я оптимист более, чем реалист. В 
своем духе чувствую полный мир и покой, 
как епископ, как христианин. Не согласен, 
что грядут какие-то трудные времена, что 
будет тоталитарный режим, который бы 
сделал христианство невозможным. Я не 
говорю о религии, о христианстве, как о го-
сударственной составляющей, имею ввиду 
христианство как искреннюю веру людей, 
которые служат Богу и выполняют заповеди 
Господни.

— В 1991 году, когда принимали Закон «О 
свободе совести», протестанты были более 
активны. Сейчас же чувствуется какая-то 
аморфность в протестантской среде. С чем это 
связано?

— 90-е годы были бурными, свободны-
ми. Такая свобода породила тогда много 
беспорядков. Сегодня все более органи-
зованно. Чиновники тоже все просчиты-
вают. Если тогда мы с криками выходили 
на евангелизации, то сегодня мы так не 
делаем. Опыт подсказывает другие методы. 
Сегодня изменились подходы, специали-
сты оценивают ситуацию, а молитвенники 
ее промаливают. Это более эффективно и 
это то, что нам нужно.

— Какова ваша оценка современного россий-
ского протестантизма? 

— Насколько зрелый наш протестан-
тизм, насколько он может принимать 
вызовы современности, точно сказать 
трудно. Для этого нужен ответ, основанный 
на исследовании специалистов. Но то, что 
церкви растут и открываются новые, для 
меня это хороший знак, что мы побеждаем 
Словом Христа материализм, светский 
гуманизм, разнузданную демократию и 
многие другие соблазны и искушения. 

— Ваш любимый Библейский стих или книга?
— Моя любимая книга Откровение, а 

стих: «Се, гряду скоро». Некоторые боятся этой 
книги, мол, такие страсти описаны перед 
вторым пришествием: о семи печатях, о 
семи трубах, о бедствиях, которые грядут 
на всю Вселенную. Но меня вдохновляет то, 
что церковь из всего этого выйдет победите-
лем. Как в кино с хорошим концом, мне нра-
вится, что книга Откровение заканчивается 
пришествием Господа нашего, Которого 
мы ждем, воскресением мертвых, тысяче-
летним царствием и грядущим судом, на 
котором верные Божии будут восседать 
со Христом на престоле. Меня это очень 
вдохновляет и дает силы, чтобы служить 
сегодня Богу.

— Какими будут ваши пожелания избирате-
лям, вашей церкви?

— Я искренне люблю Российскую Цер-
ковь и то, из чего она состоит: поместные 
общины и каждого человека в отдельности. 
Искренне благодарен всем пасторам, епи-
скопам и христианам за тот великий труд, 
который мы вместе осуществили за послед-
ние годы. Я искренне прошу всех моих изби-
рателей, всех христиан веры евангельской 
молиться Господу о том, чтобы Его воля со-
вершилась для Российской Церкви, как она 
совершалась в прошлом и настоящем. Мы 
должны бояться всего того, где нет Господа. 
Как бы оно эффективно ни выглядело, как 
бы красиво и обещающе не звучало, нам 
нужно опасаться всего человеческого. Если 
там нет Господа, нам это не нужно. Будем в 
том, где Господь, и будем там, где Его святая 
благая воля для всех нас. Аминь?

— Да будет так. Аминь!

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант беседы с 
главой РЦ ХВЕ Павлом Окарой и его предвы-
борную программу можно найти по адресу: 
www.Pavel-Okara.Protestant-Press.com

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»
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»  «Протестант» продолжает Молитвенную 
волну для того, чтобы все наши читатели 
могли молиться как за нужды друг друга, 
так и за тех христиан, чьи истории мы будем 
печатать на страницах газеты. Мы планиру-
ем вести молитвенный дневник «Протестан-
та», не только публикуя просьбы о молитве, 
но и рассказывая о том, как Бог ответил на 
наши прошения.

Условия просты: присылайте 
фотографии с вашим видением мира и 
людей, живущих вокруг вас. Это могут 
быть фотопейзажи, фотопортреты, 
смешные или печальные истории, — 
все, что вы увидели через объектив. 

Фотографии будут опубликованы в 
декабрьском номере  газеты. Ваши рабо-
ты увидят в России, Украине, Казахста-
не, США, Канаде. Победитель конкурса 
получит цифровой фотоаппарат. Те, кто 
займут второе и третье места, будут 
поощрены памятными подарками. А 
первым десяти победителям мы с удо-
вольствием подарим годовую подписку 
на газету «Протестант». Итоги конкурса 
будут подведены в январе 2010 года. 

Цифровые фотографии должны 
быть размером не менее одного мегабай-
та. Электронный адрес для ваших фото-

творений: protestant.photo@gmail.com. 
Почтовые адреса газеты «Протестант» в 
России, Украине, США — на 16 странице 
в выходных данных. 

P.S.: Редакция благодарна Никите 
Адельшнову, Вячеславу Варушкину, Мак-
симу Шендрику, Земфире Кортуновой, 
Сергею Полянину, Олесе Пестеревой и 
тем, кто уже откликнулся и прислал свои 
фото на «Мегапиксели мира». Уже сегодня 
фото конкурсантов можно посмотреть на 
сайте www.Protestant-Press.com. Конкурс 
не закончился, он продолжается… 

×èòàòåëè, âû ìîæåòå âûáðàòü ïî-
áåäèòåëÿ ôîòîêîíêóðñà, ïðîãîëîñîâàâ ïî 
àäðåñó: www.Photo.Protestant-Press.com. 
Òàì æå âûëîæåíû âñå ôîòîãðàôèè ó÷àñò-
íèêîâ êîíêóðñà «Ìåãàïèêñåëè ìèðà-2009».

Дорогие читатели, мы ждем ваши молит-
венные просьбы: большие или маленькие, 
личные или касающиеся служения, вашей церк-
ви, по электронным или почтовым (в Украине, 
России или США) адресам редакции газеты 
«Протестант» (см. на 16 странице). 

Эта молитвенная нужда пришла из Гер-
мании, от служителя одной из русских церк-
вей. Он пишет: «В Пакистане, в селе Годжара, 
мусульмане сожгли все христианское поселение 
(и церковь, и школу, и дома).  Сейчас вся общи-
на — 500 человек — остались без крова, люди 
живут в палатках, очень нуждаются в теплых 
вещах. Правительство им не помогает. Некото-
рые церкви в России стараются посылать им 
деньги, отправляют по крохам, но и это для них 
существенная помощь, — на эти деньги можно 
купить рис. Наша община тоже объявила сбор 
пожертвований для пострадавших христиан. 

Если в вашей церкви есть возможность 
помочь христианам Годжара, все подробности 
можно узнать у пастора пострадавшей церкви 
Сафраза, написав ему по электронной почте: 

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

ОКУНУТЬСЯ В МИР ЖИВОТНЫХ 
ПРЕДЛАГАЕТ АЛЕКС ТИШ

evangelist_sarfraz@yahoo.com. 
Особенно сильно гонимые 
христиане нуждаются в наших 
молитвах».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòåðåñíî 
çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëüñêîå õðèñòè-
àíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ ñòðàí ìèðà â 
2009 ãîäó. Ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò» áóäåò 
äåðæàòü âàñ â êóðñå ïîñëåäíèõ ñî-
áûòèé æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõñòà-
íå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåðæàòü íàø 
äîáðûé òðóä ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà 
èíôîðìàöèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-

ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûë-
êó ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä 

â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ 
«Ïðîòåñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîñ-
ñèè — 200 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãîäàðèì 
çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украине 
могут оформить под-
писку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» 
на свой домашний, цер-

ковный или рабочий адрес.
Стоимость годового комплекта «Про-

тестанта» — 50 гривен. Пожертвования 
можно направлять по адресу: 02002, г. 
Киев, а/я 157, Бойко Тарасу Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 

1 января 2009 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из 
старейших евангельских 
газет на постсоветском 
пространстве. Заявку на 

получение газеты присылайте на адрес 
редакции «Протестанта» или нашему пред-
ставителю в Казахстане — Елене Романо-
вой по адресу: 468320, Кызыл-ординская 
область, г. Байконур-5, а/я 125. На этот же 
адрес можно отправить 1000 тенге — по-
жертвование на годовой комплект газеты 
«Протестант». Телефон для информации в 
Байконуре: 8 (33622) 72-940.

Âíèìàíèå! Ïîäïèñêà-2010! 
Ïîòîðîïèòåñü, äî 1 ÿíâàðÿ 2010 ãîäà íà 
«Ïðîòåñòàíò» ìîæíî ïîäïèñàòüñÿ ïî 
ñòàðîé öåíå — 200 ðóáëåé çà 12 íîìåðîâ. 
Ñòîèìîñòü ãîäîâîãî êîìïëåêòà ãàçåòû ñ 
íîâîãî ãîäà ñîñòàâèò 300 ðóáëåé. 
Ïîäïèñ÷èêè 2010 ãîäà, îôîðìèâøèå 
ïîäïèñêó äî íîâîãîäíèõ ïðàçäíèêîâ, àâ-
òîìàòè÷åñêè ïðèìóò ó÷àñòèå â ëîòåðåå, 
ïîáåäèòåëü êîòîðîé ïîëó÷èò ïîäàðî÷-
íîå èçäàíèå Ñëîâà Áîæüåãî. 
Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, ïðàâäèâî è 
ïî-áèáëåéñêè — âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðî-
òåñòàíò».
×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»        «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

Веселые и находчивые россияне

« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В ноябре 2004 года Госдума  устано-
вила новый  праздник 4 ноября — 
День народного единства.

16 декабря 2004 Госдума РФ приняла 
одновременно  в трех чтениях поправки 
в  Федеральный закон «О днях  воинской 
славы» (Победных днях  России)». Одной 
из правок было введение нового праздни-
ка — День народного единства, и факти-
ческое перенесение государственного вы-
ходного дня с 7 ноября (День Согласия и 
Примирения) на 4 ноября. Основной при-
чиной переноса, по мнению большинства 
наблюдателей, стало желание избежать 
ассоциаций с годовщиной Октябрьской 
социалистической Революции (7 ноября 
1917 года). С 2005 года 4 ноября в России 
государственный выходной. 

Пастор Московской церкви ЕХБ «Спа-
сение» Алексей Маркевич комментирует 
этот праздник: «Сложно сказать, почему 
для современного символа единства на-
рода был выбран именно этот день. Мно-
гие историки подвергают сомнению, что 
день 4 ноября стал решающим в противо-
стоянии полякам. Что касается современ-
ности, хочется, чтобы мы смогли изжить 
в себе ксенофобию и подозрительность к 
тем, кто не похож  на нас. Чтобы мы смог-
ли полюбить ближнего вне зависимости 
от его происхождения, вероисповедания 
и положения в обществе. К сожалению, 
этот день пока этому не способствует. Он 
запомнился нам новыми выступлениями 
националистов на ранее неизвестном 
«Русском марше» да пафосными и помпез-
ными официальными мероприятиями. 
Тем не менее, пусть День народного един-
ства своим названием  напомнит нам, что 
все мы сотворены одним Творцом, все 
живем в одной стране и должны научить-
ся жить в единстве. А время смут и войн, 
надеюсь, останется глубоко в истории».

»  7 ноября — праздник нашего про-
шлого, посвященный победе Вели-
кой Октябрьской революции.

Сегодня этот праздник не является 
государственным и официально не от-
мечается. «7 ноября — это великий день 
в жизни нашего государства, — считает 
магистр богословия, архивариус РС ЕХБ 
Алексей Синичкин. — Произошла смена 
государственного строя, старый прогнил 

и был свергнут. Как это случилось? Это 
уже другой вопрос. У народа, в том числе 
у христиан, были большие надежды на 
возрождение России. Однако, большевики 
развернули тотальные террор. Революция 
была неизбежна, чтобы сейчас не говори-
ли, страна катилась в пропасть. Фактиче-
ски то, что сейчас происходит в стране — 
это наследие Октября. Да и мы живем и 
мыслим большевистскими категориями. 
И праздник, на мой взгляд, нужно обяза-
тельно вернуть, иначе у нас отрафируется 
историческая память. Не будет покаяния, 

и мы будем наступать на те же грабли, 
веря в мифы о великой стране России».

»  13 ноября празднуется день рожде-
ние Блаженного Августина.

Августин (Augustinus) «Блаженный» 
(Sanctus) Аврелий (13 ноября 354 год — 
28 августа 430 год) — ритор, епископ 
Гиппона (современный город Аннаба в 
Алжире), христианский богослов, один 
из отцов церкви, философ, творец ранней 
схоластики, создатель первой христи-
анской философии истории. Западное 
христианство (Римско-католическая 
церковь) причислила Августина к лику 

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
 

»  Среди мифотворцев, толкующих этот 
стих, есть и такие, которые утвержда-
ют, что Иисус банально ругался... по-
добно поэту-революционеру Феликсу 
Волховскому:

Тут и поп, гляди, акафисты поет,
Сам руками те же денежки гребет!
Ах ты, подлый долгогривый сатана,
Ведь и так, поди, давно мошна полна!

А кто-то при помощи этого стиха до-
казывал, что все Папы Римские — антихри-
сты! Оставим эти несуразности на совести 
горе-толкователей... Из более или менее 
серьезных толкований этого стиха следует 
выделить четыре:

Во-первых, Христос в действитель-
ности отвечал сатане, который, по всей 
видимости, находился неподалеку. Эту 
точку зрения мы всерьез рассматривать не 
станем, так как наш текст недвусмысленно 
говорит, что Господь обращается именно 
к Петру. «Он же, обратившись, сказал Петру: 
отойди от Меня, сатана! ты Мне соблазн! по-
тому что думаешь не о том, что Божие, но что 
человеческое» (Матф. 16:23).

Во-вторых, Петр случайно на время 
стал «одержимым», и сатана проговорил 
через него. 

Скорее всего, такая точка зрения сама 
по себе — миф, так как следует сначала 

доказать, что верующий человек в принци-
пе может стать одержимым. И уж конечно 
ученик Христа не может стать одержимым 
случайно, непроизвольно... Бес не входит 
в человека без воли последнего. Даже на 
то, чтобы войти в свиней, бесам требуется 
специальное разрешение. Даже Анания и 
Сапфира должны были «положить в сердце 
своем» мысль, вложенную сатаной (Деян. 
5:3,4).

В-третьих, сатана внушил Петру 
мысль о том, чтобы прекословить Христу, 
таким образом. Петр просто согласился с 
этой мыслью, «положил ее в сердце своем» и 
потом озвучил. 

Что ж, интересное толкование. Един-
ственное, что не укладывается в это тол-
кование: вряд ли сатана думал о том, «что 
человеческое». О том, «что человеческое» 
обычно думают люди, а не падшие ангелы...

В-четвертых, Петр высказал свое, су-
губо человеческое мнение. А слово «сатана» 
Христос употребил не в качестве имени 
собственного, принадлежащего падшему 
Люциферу, а в оригинальном смысле этого 
слова. То есть Христос назвал Петра — про-
тиворечащий, противник, тот, кто перечит. 
(Сатана [евр.] — противник, враг). Правда, не 
совсем ясно, почему Матфей вдруг пере-
ходит с греческого на еврейский. Если речь 
идет о противнике, то можно было бы ис-
пользовать греческие слова, типа: ἀντίκειμαι, 
ἀντίδῐκος, δάϊος, διάφορος и т.д. В Новом Завете 
слово «сатана» во всех случаях означает 
именно падшего херувима.

В свете вышеизложенного, кажется, 
что истине соответствует некое соединение 
двух последних толкований. С одной сторо-
ны, действительно, сатане была крайне не 
выгодна смерть Христа. И поэтому дьявол 
мог бы искушать Его не идти на крест. Ведь 
крест был волей Божьей для Христа (Деян. 
2:23; 4:27-28; Ис. 53:10). 

Но с другой стороны, речь Христа все 
же более относится к Петру. Об этом свиде-
тельствует одна маленькая деталь. Вот что 
по этому поводу пишет Баркли:

«В Матф. 4:10 в греческом тексте сто-
ит: «Хупаге сатана», а в Матф. 16:23: «Хупаге 
описо моу, сатана». Смысл в том, что дья-
волу Иисус просто приказывает: «Отойди», 
«Убирайся», «Прочь», а Петру: «Отойди за 
Меня», другими словами: «Следуй снова за 
Мной». Дьявол изгоняется из присутствия 
Христа, а Петр призывается стать последо-
вателем Христа. Уж кем дьявол никогда не 
мог стать, так это последователем Христа. 
В своей сатанинской гордыне он никогда 
не мог покориться. Вот потому-то он и 
сатана. Петр же может ошибиться и впасть 
в грех, но для него всегда оставался вызов 
и возможность снова стать последователем 
Христа. Иисус как бы говорит Петру: «Сей-
час ты говорил прямо как дьявол. Но это 
говорил не настоящий Петр. Ты можешь 
исправиться. Стань за Мной и стань снова 
Моим последователем, и даже теперь все 
будет хорошо». Фундаментальное разли-
чие между Петром и дьяволом заключа-
лось именно в том, что сатана никогда не 

встанет за Иисусом. Пока человек готов 
пытаться следовать, даже после того, 
как он упал, у него остается надежда на 
славу здесь и в будущем». 

Баркли также отмечает, что хри-
стианский богослов, философ и филолог 
Ориген (185-253 гг.) полагал, что Иисус 
обращается именно к Петру. Его слова 
можно перефразировать примерно так: 
«Петр, твое место позади Меня, а не впе-
реди Меня. Твое дело следовать за Мной 
по пути, который Я выбрал, а не пытаться 
вести Меня по пути, которым ты хочешь, 
чтобы Я шел».

И, действительно, «от Меня» по-
гречески звучало бы ἀπό μοῦ или ἀπ ἐμοῦ 
(как в Матф. 7:23). А фраза «за Меня», «за 
Мною» (по-гречески — ὀπίσω μοῦ) встре-
чается в Евангелии довольно часто: «...и 
говорит им: идите за Мною, и Я сделаю вас 
ловцами человеков». (Матф. 4:19); «и кто не 
берет креста своего и следует за Мною, тот 
не достоин Меня» (Матф. 10:38); «Иоанн свиде-
тельствует о Нем и, восклицая, говорит: Сей 
был Тот, о Котором я сказал, что Идущий 
за мною стал впереди меня, потому что был 
прежде меня» (Иоан. 1:15); «Я был в духе в день 
воскресный, и слышал позади себя громкий 
голос, как бы трубный, который говорил: 
Я есмь Альфа и Омега, Первый и Последний» 
(Откр. 1:10).

Итак, Господь преподал Петру и нам 
важный урок. Не стоит становиться впе-
реди Христа, иначе у нас есть все шансы 
уподобиться сатане!

святых и считает его «учителем церкви». 
Восточное христианство (православные 
церкви) признают Августина блаженным. 
Северное христианство (протестантские 
церкви) называют его одним из главных 
христианских теоретиков и авторитетов 
(помимо Библии). Отцы-основатели про-
тестантизма, в частности Мартин Лютер 
и Жан Кальвин, опирались на идеи и уче-
ние Августина. Большое влияние на раз-
витие протестантизма оказали доктрины 
богослова о Божественном предопределе-
нии, об отношении человека к восприя-

тию Божественной благодати, загробном 
воздаянии, избранничестве к спасению, 
мистическом озарении и другие. Авгу-
стин заботился о развитии монашества, 
основал несколько монастырей. Он 
считается духовным предтечей уставов 
нескольких католических монашеских 
орденов (августинцы-каноники, орден от-
шельников святого Августина, в котором 
состоял Лютер и ряд других).

»  15 ноября Россия отмечает Все-
российский день призывника. Его 
празднуют каждый год, начиная с 
1992 года.
Прокомментировать событие «Про-

тестант» попросил полковник запаса, 
помощника пастора Московской церкви 
евангельских христиан «Бальзам» Вик-
тора Кудрявцева: «Несмотря на прила-
гаемые государством усилия по подня-
тию престижа службы в Вооруженных 
Силах, данный вид госслужбы не стал 
для молодых людей привлекательным. 
Самая большая проблема призывников 
заключается не в отсутствии готовности к 
изменению привычного уклада жизни и 
приспособленности к труду, а в готовно-
сти к послушанию воинским начальни-
кам всех степеней, начиная от командира 
отделения и до командира части и выше. 
Да и проблемы взаимоотношений вновь 
призванного молодого пополнения со 
старослужащими все еще имеют место 
быть. По моему мнению, день призыв-
ника — это «фиговый листок», которым 
государство пытается прикрыть пробле-
мы комплектования Вооруженных Сил 
военнослужащими срочной службы».

»  29 ноября — день матери России, 
который отмечается ежегодно в по-
следнее воскресенье ноября.

Этот праздник постепенно при-
живается в России и становится тради-
ционным. Впервые его стали отмечать 
согласно указу президента РФ с 1998 года. 

Жанна Филиппова, многодетная 
мама, директор воскресной школы Мо-
сковской церкви евангельских христиан 
поддерживает день матери: «Хорошо, что 
есть такой праздник. Правда, мало кто 
понимает его значение. Большинство 
считает, что мам надо поздравлять на 8 
марта и удивляются, зачем нужен еще 
один женский праздник. Во многих стра-
нах мира день матери — это популярное 
государственное событие. В России мно-
гие о нем вообще не знают. Я знаю о дне 
матери только потому, что Управа нашего 
района каждый год по случаю этого дня 
проводит конкурс на супермамочку. Два 
года подряд я даже была его победитель-
ницей. Идея празднования много стоит, 
не просто дарить подарки или оказывать 
материальную помощь (за деньги все не 
купишь), а  внимание, радость, стремле-
ние подарить мамам хорошее настроение, 
ободрить их — это благое дело. Было 
бы хорошо отмечать такой праздник и в 
церквах. Я бы назвала его «Благодарность 
Господу за матерей», потому что только 
Господь может дать мудрость для воспита-
ния детей христианами».

Почему Христос назвал Петра сатаной
â Åâàíãåëèè îò Ìàòôåÿ 16:23
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»  Собеседник газеты «Протестант» — 
управляющий делами Фонда 
христианских предпринимателей 
Федор Щипанов.

— Когда и как появился Фонд христи-
анских предпринимателей?

— Фонд был создан в 2005 году 
несколькими верующими бизнесме-
нами из Москвы. Президентом Фонда 
стал Александр Семченко. Мы взаимо-
действуем со всеми, часто оказываем 
помощь неверующим. Изначально мы 
договорились между собой не скры-
вать, но специально и не подчеркивать 
конфессиональную принадлежность ор-
ганизации. Благотворительная деятель-

Добрые дела Фонда

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ, УСТРОЕННОЕ ФОНДОМ 
ХРИСТИАНСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

ность — это щепетильный вопрос. Было 
бы не по-христиански заявлять: «Мол, я, 
такой-то христианин, оказываю вам по-
мощь». Писание говорит: «Когда творишь 
милостыню, пусть левая рука твоя не зна-
ет, что делает правая...» (Мтф. 6:23). 

— С какой целью был создан Фонд?
— Для оказания помощи нуждаю-

щимся в различных сферах жизни,  как 
отдельным лицам, так и организациям. 
В основном, это незащищенные слои 
населения. Можно, конечно, заниматься 
только бизнесом, но пока есть возмож-
ность, надо помогать нуждающимся. 
Наши христианские принципы подвига-
ют нас это делать. 

— Что уже было сделано? 
— Мы много помогаем детским до-

мам, приютам и материально, и продукта-
ми. Проводили для них различные празд-
ники. Устраиваем детские Рождественские 
елки с вручением подарков и Пасхальные 
концерты. Стараемся помогать тем, кто 
нуждается в медицинской помощи. Наша 
помощь направлена не только на жителей 
Москвы, но также Московской области, 
других регионов. Недавно организовали 
экскурсию по Москве для детей из много-
детных семей Саратова. 

— А скольким нуждающимся людям вы 
помогли?

— Счет идет даже не на сотни, а на 
тысячи. Это не только помощь, напри-
мер, продуктами, но и приглашение на 
культурные мероприятия, материальная 
помощь на дорогостоящие медицинские 
операции или проведение обследова-
ний. Мы отзываемся на запросы и лечеб-
ных заведений, и социальных учрежде-
ний, и общественных организаций.

— Откуда о вас узнают? 
— Мы себя специально не рекла-

мируем. Но люди к нам идут. Просят 
помочь провести, например, молодеж-
ные или детские лагеря отдыха. Так о 
нас узнали дети, родители, организа-
ции, в которые мы обращались за со-
действием в проведении тех или иных 
мероприятий.

— А взаимодействуете ли вы с социаль-
ными органами?

— По просьбе органов соцзащиты 
мы оказывали помощь инвалидам, 
малоимущим. Были запросы из Управ-
ления внутренних дел, из мест заклю-
чения. Мы помогаем и с реабилитацией 
бывших заключенных.

— Правильно ли я поняла, что бизнес-
мены, члены Фонда христианских предпри-
нимателей, жертвуют часть своих доходов 
для помощи нуждающимся?

— Так и есть. Не могу не отметить, 
что много добрых дел делает фирма 
«Теплотехник», президентом которой 
является Александр Семченко. 

В прошлом году мы приняли 
участие в конкурсе, который объявил 
Национальный благотворительный 
фонд. Мы представили свою программу 
под девизом «Спешите делать добро» 
(это слова доктора Гааза) и в октябре 
получили грант. Но грант дается не 
просто так, в нем прописаны статьи 
расходов по четырем направлениям: 
первое — это организация и проведе-
ние Рождественских праздников и но-
вогодних елок для детей из интернатов, 
детских домов, из малообеспеченных 
семей. Второе направление — оказа-
ние помощи детям, нуждающимся в 
неотложной медицинской помощи, 
в том числе, ожидающим операцию 
или другую медицинскую помощь. 
Третье — это оказание медицинской 
помощи заключенным (диагностика, 
заказ очков и других медицинских пре-
паратов). Руководство тюрем и колоний 
предоставит нам списки нуждающихся, 
и мы сможем помочь примерно тысяче 
заключенных. Четвертое направление 
в реализации проекта — это оказание 
помощи детским приютам и детским 
домам в оснащении игровых комнат, 
спортивных залов и уголков. Выделен-
ную сумму, а это пять миллионов ру-
блей, мы будем использовать в первой 
половине следующего года, двигаясь в 
этих четырех направлениях. 

— Участвуете ли вы еще в каких-то 
конкурсах?

— Пока достаточно этого объемного 
задания. У нас нет штата, поэтому все 
будет реализовываться волонтерами.

— За годы существования Фонда при-
соединился ли к нему еще кто-то? 

— Нет, он стабильно держится в 
существующих рамках. Но благодаря 
полученному гранту увеличивается объ-
ем работы, расширяется охват людей, 
которые тем или иным способом будут 
задействованы в реализации этого про-
екта. Мы планируем помочь примерно 
18-ти тысячам нуждающихся. 

— Каким было самое запоминающееся 
мероприятие Фонда христианских предпри-
нимателей?

— Масштабным и затратным был 
велопробег, организованный в 2008 
году. Целью велопробега была пропо-
ведь Евангелия. Запомнилось общение с 
молодежью в различных городах, через 
которые проходил велопробег. Мы рас-
сказывали о здоровом образе жизни, о 
вреде курения, употребления наркоти-
ков, пьянства, просматривалась соци-
альная направленность.

— В следующем году у вас маленький 
юбилей. Планируете ли вы его как-то от-
мечать?

— В феврале следующего года ис-
полнится пять лет с момента принятия 
решения о создании Фонда. Нам бы 
хотелось в полной мере отметить это со-
бытие реализацией гранта —  проведе-
нием Рождественских праздников. Ну а 
торжеств и застолий не предполагается.

— Как ваши близкие и друзья относят-
ся к тому, что вы тратите время и сред-
ства на деятельность Фонда христианских 
предпринимателей? 

— Моя супруга меня поддерживает, 
часто подсказывает идеи. Друзья также 
понимают. За почти пять лет работы 
Фонда у нас накопилось много благодар-
ностей от тех, кому мы помогли. Но мы 
на этом не строим себе рекламы.

— Какие планы по развитию Фонда? 
— Хотелось бы привлечь к нашей 

работе других бизнесменов и организа-
ции. Это возможно только при меж-
личностном общении, каких-то специ-
альных мероприятий для этого мы 
проводить не будем.

— Как вы думаете, что может при-
влечь людей к сотрудничеству с Фондом?

— Благотворительная деятель-
ность приносит удовлетворение, когда 
видишь, как у людей поднимается 
настроение от того, что не все так без-
надежно в жизни, когда дети начинают 
улыбаться. Ради таких моментов и 
стоит творить добро ближним. По-
прежнему, очень много нуждающихся. 
Мы не можем всем помочь из-за ограни-
ченности средств и сил. Поэтому при-
зываю всех, у кого есть возможность, 
включайтесь в делание добрых дел.  

Нам нужны волонтеры в Москве для 
проведения Рождественских праздни-
ков. Всем читателям желаю: «И все, что 
делаете, делайте от души, как для Господа, 
а не для человеков» (Кол. 3:23). 

Îò ðåäàêöèè: Если вас привлек-
ло предложение Фонда христианских 
предпринимателей, пишите на адрес 
редакции газеты «Протестант» или на 
e-mail Фонда: shipanov@list.ru

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 



14 ^¹142 ^11/2009 ^www.protestant.ru

УЧИТЕЛЬ СЭТ РИГГЗ И УЧЕНИЦА ВИКТОРИЯ БЕЛОВА

« Ï î - ê ó ë ü ò ó ð í î ì ó »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà è èç àðõèâà Ñýòà Ðèããçà
 

»  Сэт Риггз — один из самых автори-
тетных мировых педагогов в мире 
пения. Его учениками (получившим 
более 120 премий Грэмми) были 
Мадонна, Стиви Уандер, Барбара 
Стрейзанд, Майкл Джексон и многие 
другие звезды. Он создал свою 
систему преподавания вокала SLS 
(Speech Level Singing) и преподает 
по ней уже больше полувека.

В этом году Сэт Риггз приезжал в Мо-
скву. Четыре года назад, впервые открыв 
для себя российскую столицу, он влюбил-
ся в нее. Мастер мечтает, что когда-то 
сможет пожить в России подольше, чтобы 
научить вокальному искусству многих 
талантливых людей для славы Божьей. 
Примерно 720 учеников Сэта  работают в 
Австралии, Аргентине, Германии, Дании, 
Польше, Гонконге, Японии, Франции, Ис-
ландии, Англии,  в США. В России школу 
Риггза представляет Виктория Белова. 
Сэт Риггз написал книгу «Пойте как звез-
ды», которая пользуется заслуженным 
успехом. Но без учителя пособие все же 
остается мертвой буквой. 

…Когда Сэт Риггз был еще девятилет-
ним мальчиком, он уже пел сопрано. Ему 
посчастливилось присоединиться к само-
му известному хору в США, в котором по 
двадцать мужчин и мальчиков пели про-
изведения Баха, Генделя, Мендельсона, 
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Пойте как звезды… Божьи

МАСТЕР УЧИЛ ПЕТЬ МАДОННУ, 
СТИВИ УАНДЕРА, БАРБАРУ СТРЕЙЗАНД, 
МАЙКЛА ДЖЕКСОНА

УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ ПО ВОКАЛУ 
СЭТА РИГГЗА «ПОЙТЕ КАК ЗВЕЗДЫ» 
ПЕРЕВЕДЕНО И НА РУССКИЙ ЯЗЫК

Брамса, Шуберта, Шумана и других  вели-
ких композиторов. Хор выступал  в самом 
большом Национальном кафедральном 
соборе Америки. Когда хор пел, наполнен-
ные светом лучи солнца проходили  через 
окна собора, орган звучал от этого еще 
сильнее и громче, а мелодичные голоса 
наполняли музыкой этот собор. Сэт был 
счастлив находиться в доме Божьем и петь 
для Бога! Хор исполнял замечательную 
классическую музыку, которая трогала 
сердца людей. Тогда Дух Святой коснулся 
сердца маленького Сэта, слезы сжали 
горло, и мальчик перестал петь. Он просто 
стоял и плакал, а все остальные смеялись 
над ним. Один из взрослых участников 
хора усадил плачущего мальчика на пол. 

И всякий раз, когда Сэт начинал плакать, 
вокалист ссаживал его на пол. Это было 
началом зарождения веры Сэта. Опустив-
шись на колени в специально отведенном 
для исповеди месте, мальчик спросил 
Господа: «Как я могу остаться в музыке 
на всю жизнь? Что мне нужно сделать, 
Господи, для этого? Куда и как мне идти?» 
Сэт ждал ответа и думал, что сегодня 
же воскресенье, Бог, наверное, в другом 
месте слушает чью-то исповедь. Мальчик 
перешел в другое место: «Бог, извини 
меня, пожалуйста, что я снова беспокою 
Тебя». Сэт повторил свою просьбу. Сегодня 
мастер считает, что это Бог даровал ему 
музыкальную профессию на всю жизнь. 
Мастер получил несколько музыкальных 
образований, а в 19 лет уже пел в опере. 
Чтобы заработать на хлеб насущный, ему 
пришлось несколько лет петь на Бродвее в 
Нью-Йорке. 

Сэт Риггз рассказал «Протестанту» о 
своей многогранной жизни и удивитель-
ном призвании. 

— Чувствуете ли Вы, что это Ваша 
миссия от Бога — быть преподавателем по 
вокалу?

— Будучи маленьким мальчиком, 
я услышал Божественную мелодию, ко-
торая меня настолько тронула, что я дал 
обещание Господу служить Ему посред-
ством музыки. В свое время Мендельсон 
открыл миру Баха. В произведениях 
Баха, Генделя, других великих компо-
зиторов всегда было что-то о Боге, что я 
любил слушать. Когда я говорю о Боге, 
всегда начинаю плакать.

— Сэт, когда Вы стали  преподавать? 
— Я всегда преподавал, даже до того, 

как получил музыкальное образование. К 
сожалению, тогда я мало уделял вни-
мания Богу, уж сильно очень был занят 
собой. А вскоре стал знаменитым, учил 
очень многих звезд.  

— Что было самым трудным в Вашей 
жизни?

— У меня семеро детей, шестеро из 
них родила моя жена Катрин. Она была 
очень хорошей певицей! Я ее любил! 
Катрин сгорела от рака за четыре месяца 
и умерла десять лет назад. Все это время 
я чувствовал себя одиноким. 

Почти всегда я жил не по Божьим 
заповедям, а по своему разуму — не ходил 
регулярно в церковь и не слушал Слово 
Божие. Господь все время говорил мне: 
«Вернись ко мне! Следуй за Мной!» Мне 
было 16 лет. Однажды я поздно возвращал-
ся из Вашингтона домой, в пригород. По 
пути остановился возле церкви. В душе 
поблагодарил Бога, что Он дает мне воз-
можность петь, рассказал Ему о своем оди-
ночестве. Это была евангельская церковь, 
здание которой походило на католический 
костел. Среди ночи я зашел в церковь, опу-
стился на колени и начал петь Богу «Аве 
Марию» Баха. Закончив петь, посмотрел 
на картину воскресения Иисуса Христа. 
Свет начал пробиваться через большое 
окно возле распятия. Я увидел проколотые 
руки, ступни ног с гвоздями. Посмотрел 
на лицо Иисуса на картине и вдруг от 
лица Божьего Сына начал исходить белый 
сияющий свет. Я опустил голову перед 
Иисусом. Когда снова посмотрел на распя-
тие, вокруг опять было темно. Я спросил: 
«Это для меня, Господи? Что Ты хочешь от 
меня?» Тот случай меня привел в церковь 
в Нью-Йорке. Я солировал в одной из круп-
нейших евангельских церквей города. Ван 
Клиберн, в будущем известный пианист, 
был моим аккомпаниатором. 

С тех пор, как умерла моя жена, я 
покаялся перед Богом, стал лучшим хри-
стианином. Прошел через те испытания, 
через которые надо было пройти, и понял, 
что неправильно жил: много раз был 
женат, разводился. Я понял, что Иисус есть 

Путь, Истина и Свет. Никто не приходит 
к Отцу, кроме как через Него. Я должен 
был научиться следовать за Ним по очень 
узкой тропинке. Я молился  Богу, чтобы Он 
научил меня петь, чтобы даровал специаль-
ную технику для обучения вокалу. Потому 
что все мои дипломы не могли помочь,  все 
частные учителя не могли хорошо научить 
петь. Я много работал, потому что был та-
лантлив, потому что Бог дал мне работоспо-
собность. Когда сегодня анализирую  свою 
жизнь, то понимаю, что Бог никогда не 
оставлял меня. Он всегда был рядом. 

— Когда Вы впервые приехали в Россию? 
— В 2005 году, чтобы преподавать 

в академии музыки имени Гнесиных. 

Меня встречали восторженно. Многие 
поклонницы говорили: «Маэстро, вы 
гений!» Я тогда попросил переводчицу 
сказать им, чтобы они замолчали, потому 
что это Бог — гений, а не я. Кажется, они 
поняли. На той встрече помню прекрас-
ную молодую девушку. Она смотрела на 
меня во все глаза… На обратной сторо-
не моей фотографии она написала: «У 
тебя очень хорошее сердце. Ты знаешь 
и любишь Бога, как и я, потому что хри-
стианка, как и ты. Да благословит тебя 
Господь!» Прослушав ее, я понял, что она 
очень талантлива. Я попросил переводчи-
цу спросить эту девушку, может и хочет 
ли она приехать в США, чтобы поучиться 
у меня. Это была Виктория Белова. После 
двух лет обучения и работы в Голливуде, 
она единственная, кто представляет мою 
программу на постсоветском простран-
стве. Она может делать то, что делаю я.  

На той первой встрече в России Гне-
синка присвоила мне звание профессора. 
Но на мастер-класс из-за дороговизны 
билетов не смогли попасть многие же-
лающие. Когда я узнал об этом, попросил 
вернуть людям деньги и пропустить всех 
бесплатно. Так зал наполнился людьми. 
Я приехал в  Россию не для того, чтобы 

деньги зарабатывать. Бог дал мне дар 
бесплатно, потому что я попросил Его 
об этом. Как я могу брать деньги за дар, 
которым Бог меня благословил?! Помню, 
как я учил дочь высокопоставленного 
чиновника из команды тогда еще пре-
зидента Путина. Путин услышал обо мне 
и прислал благодарственное письмо, 
где были написаны такие слова: «Вы 
приехали работать с русскими душами, 
а не продвигать политику американско-
го государства. Вы приехали подарить 
радость нашим людям, помочь развиться 
их таланту. Теперь вы можете всегда при-
езжать в Москву». Министр культуры Рос-
сии вручил мне русский орден за заслуги 
не перед Россией, а перед моим  родным 
Отечеством — Америкой и перед всем 
миром. Я приветствовал телепрограмму 
«Фабрика звезд», дал интервью и провел 
мастер-класс. Оксана Пушкина сделала со 
мной  телепрограмму. 

— Что для Вас значат успех, признание?
— Я не мечтал стать известным, 

хотел быть хорошим специалистом, 
профессионалом в своей области. Творец 
равномерно распределил таланты по 
всему миру. Но человеческое несовершен-
ство не может разглядеть эти таланты и 
дать им выход. Успех — это значит учить 
удивительные таланты, которые Бог 
мне доверил. Он дал мне известность, 
финансовые возможности, прекрасных 
друзей — Дмитрия Хворостовского, Вла-
димира Чернова и многих других. Я учу 
нового Паваротти — Фила Вэта. Все время 
работал с Майклом Джексоном и готовил 
его к мировому турне, которому не дала 
осуществиться нелепая неожиданная 
смерть. Майкл был настолько ко мне при-
вязан и доверял, что, когда в этом году 
я уехал в Россию и вместо себя оставил 
ассистента, Майкл отменил все занятия 
и ждал моего возвращения.   

— Какие возможности существуют для 
людей, которые мечтают петь?

— Я  учу каждого желающего. Чело-
веческий голос — это связь между голов-
ным и грудным регистром, позволяющая 
легко исполнять летящие верхние ноты. 
Если правильно не выстроить эту связь, 
то в голосе все будет лимитировано. 
Наши певцы, в основном, либо кричат, 

либо сильно напрягаются, чтобы взять 
верхние ноты. Система, которую открыл 
мне Бог, позволяет очень легко развивать 
диапазон, помогает петь, как звезды.

— Современная музыкальная культура 
в последнее время часто использует образ 
Иисуса Христа. Что Вы думаете об этом?  

— Никогда не смотрел рок-оперу 
«Иисус Христос — суперзвезда». Да, Иисус 
Христос — суперзвезда, но я не люблю, 
когда это становится рекламой. Всегда 
нужно с уважением и почтением отно-
ситься к Господу Иисусу Христу. 

— Какую церковь Вы посещаете?
— Обычно я бываю на богослу-

жениях в Grace Comminity Church в 
Лос-Анджелесе и в церкви Рика Уоррена. 
Каждое лето веду мастер-классы в его 
общине. 

— Есть ли у Вас заветная мечта?
— Учить как можно больше учите-

лей, которые смогли бы распространить 
Speech Level Singing — эту удивительную 
вокальную технику, которую даровал 
мне Бог. Москва нуждается в Боге. Меч-
таю об открытии особой церкви в России, 
на сцене которой пели бы выдающиеся 
певцы и прославляли имя Бога. Я хочу 
быть частью всего этого!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ОТ БЫЛОГО ВЕЛИЧИЯ ГАВАНИ ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО КАМНИ… КЕСАРИЙСКАЯ ГАВАНЬ

Кесария — город 
у синего моря

« Õ ð è ñ ò è à í ñ ê à ÿ   ã å î ã ð à ô è ÿ »

Òåêñò Âàäèìà Êóðàòà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà àâòîðà
 

»  В одном из прошлых номеров «Про-
тестанта» была опубликована глава из 
книги «В земле молока и меда» пасто-
ра евангельской церкви украинского 
города Черкассы Вадима Курата. В мае 
2007 года автор, как студент богос-
ловской семинарии, вместе с другими 
семинаристами побывал в Израиле на 
учебной сессии. Мы продолжаем его 
живое и одновременно глубокое по-
вествование о Земле Библии.

ВЕКОВАЯ ГЕФСИМАНИЯ БЛАГОСЛОВИЛА 
ВАДИМА КУРАТА НА НАПИСАНИЕ КНИГИ 
О СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ

В первый вечер пребывания в Из-
раиле, в Натании, доктор Брайан Уидбин 
собрал нас в одном из гостиничных залов, 
чтобы представить других членов ко-
манды. С переднего ряда поднимается и 
поворачивается лицом к залу крупный, 
лет шестидесяти, мужчина с рыжеватой 
бородой-щетиной и голубыми глазами. 
Это профессор Нью-Йоркской семинарии, 
доктор Мартин Сандерс. Вместе с Брайаном 
Уидбином он будет читать нам лекции. Его 
задача — рассказать о духовной составляю-
щей жизни библейских героев и событий, с 
ними связанных. О них мы будем вспо-
минать здесь, в Израиле, на протяжении 
следующих двенадцати дней.

Цель предстоящей сессии — не только 
учебно-познавательная. Господь особенным 
образом будет касаться наших сердец в эти 
дни — в этом убежден Мартин Сандерс. Он 
настоятельно советует, начиная с самого 
первого вечера, вести личный дневник, 
куда нужно заносить возникающие мысли 
и переживания. 

— Просто думайте о том, от чего надо 
избавиться, что бы вы могли оставить здесь, 
в Святой Земле, — профессор испытующе 
обводит глазами лица студентов.

Звучит это пока не совсем понятно. Ну 
да ладно, разберемся со временем. 

Следующей к аудитории обращается 
приветливая невысокая женщина средних 
лет с загорелым открытым лицом и копной 
рыжих волос. Это Дженифер. Ее роль — 
быть организатором, следить за порядком, 
дисциплиной в команде. Она тут же пред-
лагает разбить нашу, довольно многочис-
ленную, группу на двенадцать «племен» 
(«колен»), как это было в древнем Израиле, и 
избрать среди себя старейшин этих импро-
визированных племен. Так ей будет легче с 
нами работать. 

Знакомимся еще с одним американ-
цем — он студент семинарии в Нью-Йорке, 
ему надо прослушать этот курс, набрать не-
достающее число кредитов. Светловолосый 
молодой парень улыбается, говорит, что для 
него это большая честь учиться и путеше-
ствовать вместе с такими замечательными 
людьми, пасторами из бывшего Совет-
ского Союза, а также, что он много ждет 
от этой сессии в Израиле. Мы все многое 
ожидаем и предвкушаем. Ощущение того, 
что стоишь на пороге чего-то чудесного и 
значительного, витает в пространстве. Да 
и оно уже началось: мы же находимся на 
благословенной древней земле, дышим 
ее воздухом! Вновь и вновь заглядываем 
в размноженные на ксероксе листы, на 

которых программа пребывания в Израиле 
расписана на каждый день: Кесария, гора 
Кармил, Самария, Галилея, путешествие на 
лодке по Геннисаретскому озеру, посещение 
Кумранских пещер и Иудейской пустыни, 
берега Мертвого моря, Масады, Вифлеема и 
Иерусалима... Все эти названия звучат для 
уха, как сладкая музыка. 

Кроме прочих бумаг, доктор Уидбин 
вручает каждому из нас географическую 
карту Израиля — по ней мы будем отслежи-
вать свое ежедневное передвижение. Снова 
профессор коротко напоминает то, что 
когда-то конспектировали на его лекциях 
по истории Ветхого Завета. Брайан любит 
облекать учебный материал в простые, лег-
ко запоминающиеся формы и образы. Вот и 
сейчас он поднял вверх ладонь правой руки 
с растопыренными пальцами и постепенно 
загибает их по одному: Израиль — земля 
пяти регионов, четырех морей, место, где 
сходятся три континента, здесь две пусты-
ни, также в этой земле однажды в истории 
единый Бог открылся Своему избранному 
народу. Смотрим на карту, вместе перечис-
ляем названия пяти регионов — с севера на 
юг и с запада на восток, ищем две пустыни 
и четыре моря. Одно из них — Средизем-
ное, глухо ропщет внизу, сразу за окнами 
отеля. Многие студенты из нашей груп-
пы уже успели окунуться в его вечерние 
волны.

Рано утром мы отправляемся в Кеса-
рию — это недалеко от Натании. Едем вдоль 
моря на север. Вскоре автобус тормозит воз-
ле античных развалин. Заходим на терри-
торию древнего амфитеатра. Огромная под-
кова амфитеатра своей открытой стороной 
развернута к морю. В его центре находится 
сцена, от которой с каждым новым рядом 
увеличивающимися в размерах полуокруж-
ностями уходят круто вверх каменные 
ступени-сиденья. Присаживаемся на самых 
верхних — отсюда отлично видна идеаль-
ная геометрия сооружения. Глаз отдыхает 
от созерцания чистоты линий и пропорций. 
Теплый, нагретый южным солнцем бежево-
серый с неуловимым розоватым оттенком 
камень, сразу за сценой — песчаный берег 
и широкая полоса чистой бирюзы моря. А 
над головой — безупречный голубой купол 
неба.

Рассевшись на широких ступенях 
амфитеатра, конспектируем первую лек-
цию доктора Уидбина — акустика здесь 
поразительна. Этот амфитеатр, как и весь 
город, был построен царем Иродом за два 
десятилетия до Рождества Христова. Новый 
город Ирод назвал Кесарией в честь римско-
го кесаря Августа. А чтобы город не путали 
с многочисленными другими Кесариями, 
расположенными в разных частях огром-
ной Римской империи, добавил в название 
слово Маритима (что значит «приморская»). 

Здесь было все, чего достигла на 
тот момент греко-римская цивилизация: 
великолепные дворцы из мрамора и цве-
тущие сады, театр, амфитеатр, ипподром и 
стадион, рынки, римские бани. В двенадца-
ти километрах от побережья, где были ис-
точники чистой воды, построили плотину 
и водохранилище, затем руками рабов 
возвели акведук. Предварительно прорубив 
скалы, проложили керамические трубы 
водопровода — так появилась проточная 
вода в каждом доме Кесарии. 

Вместе с новым городом строилась 
гавань, высокий мол, волнорез, углубля-
лось морское дно. Все это делалось для 
того, чтобы в порт могли заходить большие 
суда — он служил воротами в Малую Азию, 
Африку и Европу.

Именно здесь, в Кесарии, по решению 
Ирода проводилась 156-я по счету Олимпиа-
да. После этого события, которое возвысило 
честолюбивого царя, он решает регулярно 
устраивать «Великие кесарийские Олим-
пийские Игры». Именно Ирод ввел при-
меняемую и сегодня систему проведения 
Олимпийских Игр каждые четыре года. 
При нем же победители соревнований впер-
вые разделялись на первое-второе-третье 
призовые места.

Население Кесарии вначале состояло 
из отставных римских солдат-ветеранов и 
греков. Но очень скоро сюда начинают сте-
каться евреи и самаряне. Спустя некоторое 
время, последние составляли уже половину 
всего населения города. Но доминирующим 
разговорным языком оставался греческий, 
как и весь образ жизни, культура и ми-
роощущение.

Солнце припекает 
все сильнее, мы стараемся не 
пропустить, успеть записать все, о 
чем говорит профессор. Он как раз упомина-
ет о трех идеалах греко-римской культуры, 
стиля жизни, которые были такими при-
тягательными, желанными для многих в 
Кесарии в то время. Во-первых, комфорт — 
идея расслабления, развлечения, как 
вечного праздника жизни, а также личная 
свобода. Во-вторых, соревновательность, 
соперничество: не думай о взаимопомощи, 
ты должен победить, стать первым, быть 
успешным, возвыситься над остальными! 
Но вместе с победителями появляются и по-
бежденные — лузеры, а таких не любят, не 
жалуют. Поэтому, бойся быть проигравшим. 
И, наконец, третий идеал — завоевание. 
Греки и римляне культивировали «культ 
убийцы»: уничтожь противника, разда-
ви его, убей! Многие виды спортивных 
соревнований в то время подразумевали 
физическую смерть побежденного — это 
здорово подогревало страсти на трибунах. 
Мы невольно переглядываемся: да это же 
идеалы современного секулярного мира, в 
котором мы живем. Один к одному! Правда, 
в спортивных соревнованиях соперники 
уже не убивают друг друга. Или пока не 
убивают?...

Бродим среди каменных руин иппо-
дрома, городского театра. Здесь устраива-
лись ежедневные спектакли, по сюжету 
очень схожие с телевизионными «мыль-
ными операми» нашего времени. Грече-
ские актеры играли на сцене полностью 
обнаженными, представление изобиловало 
непристойными сценами, сексуальными 
оргиями. Сластолюбивые зрители восхища-
лись талантливой игрой лицедеев, а после 
спектакля, не торопясь, направлялись в 
гимнасиум — зал общественных собраний 
в центре города, чтобы там обговорить по-
следние новости, послушать речи модных 
философов. Хорошо провести время можно 
было и в римских банях, а также на стадио-
не, на ипподроме. Посвященные Богу и Его 

Закону иудеи, которые жили в Кесарии в то 
время, каждый день должны были задавать 
себе вопрос: «Насколько далеко я могу 
зайти, живя в греческом мире, чтобы не 
уподобиться язычникам, не оскверниться, 
самому не стать греком по сути?»

Ласковые волны Средиземного моря 
мерно обдают влажными кружевами 
пены массивные блоки старого пирса. За 
тысячелетия непрерывной работы морская 
вода зализала, округлила грани и углы их 
каменных тел, промыла глубокие впадины 
в желтом мраморе. На этих волнах когда-то 
покачивались легкие корабли греческих, 
финикийских купцов, римские галеры, 
ощетинившиеся с обоих бортов рядами ве-
сел, с прикованными к ним невольниками-
гребцами. Позже, в средневековье, сюда 
причаливали парусники с рыцарями-
крестоносцами, охваченными решимостью 
освободить Гроб Господень от мусульман. 
Возведенная рыцарями крепость отсюда 
отчетливо видна на синем морском фоне. А 

еще дальше, на горизонте, в небо взметну-
лись высокие трубы современного израиль-
ского химического комбината. На самом 
верху вспыхивают яркие огоньки маячков. 
Приметы, артефакты различных эпох и 
цивилизаций причудливо сочетаются, со-
седствуют на этой земле.

Забегая немного наперед, отмечу, 
что через день, уже в Галилее, мы посети-
ли еще один классический город того же 
периода с преобладавшей греко-римской 
культурой — Бет-Шеан. В Ветхом Завете 
это место известно как Вейсан (именно 
здесь состоялось последнее сражение царя 
Саула, он был убит филистимлянами, и 
его доспехи враги прибили к воротам Вей-
сана). В эпоху Птолемеев рядом с древним 
поселением был построен совершенно 
новый город под названием Скифополис, 
что переводится как «город скифов». В 
63-м году до Рождества Христова римский 
полководец Помпей выделил из Иудей-
ского царства десять городов с эллини-
стическим населением и на их основе 
создал самостоятельное территориальное 
образование — Декаполис. В синодальном 
переводе Нового Завета оно упоминается 
как Десятиградие. Город Бет-Шеан — Ски-
фополис — вошел в его состав.

Руины этого города впечатляют еще 
больше. Археологи раскопали, очистили от 
наслоений почвы его центральные кварта-
лы — широкие улицы, роскошную колонна-
ду, мощенную камнем проезжую часть с 
просторными мраморными тротуарами, 
изысканные мозаичные полы в остатках 
общественных зданий, цирк, стадион, 
римские бани-термы. Жизненная филосо-
фия обитателей полиса сводилась к поиску 
развлечений, чувственных наслаждений, 
удовольствия, доставляемого женщинами 
и вином. 

При раскопках в сердце города обнару-
жили многочисленные «комнаты свиданий» 
и алтарь поклонения Бахусу. Потом здесь 
появятся последователи новой диковинной 
веры, проповедующие Бога, Который по-
зволил распять Себя на кресте, призываю-
щие к смирению, самоотречению, отказу от 
беззаботности и плотских утех. За это они 
сами будут умирать мученической смертью 
вот на этой арене цирка под одобрительные 
возгласы тысяч зрителей — жизнелюбивых 
граждан Скифополиса.

Позже в истории города настанет 
византийский период, затем он испытает 
нашествие в эпоху Халифата Омейядов. В 
649-м году нашей эры страшное по своей 
силе землетрясение разрушит его до осно-
вания. Сегодня об этом свидетельствуют 

хаотично разбросанные фрагменты мра-
морных колонн циклопических размеров, 
поддерживавших когда-то своды языческих 
храмов и общественных зданий.

Возвращаясь к истории Кесарии. 
Арены этого города впитывали в себя 
кровь и христиан-мучеников. В Деяниях 
Апостолов также упоминается о том, как 
во время многолюдного празднества, когда 
царь Ирод Агриппа I в блистающих одеждах 
произносил речь к народу и в ответ слушал 
льстивые возгласы толпы, Господь поразил 
его смертью. Это произошло на ступенях-
скамьях того самого амфитеатра, с посеще-
ния которого сегодня утром началось наше 
знакомство с Кесарией Маритимой.

Îò ðåäàêöèè: Увлекательное пове-
ствование, не правда ли? Если вы желаете 
прочитать всю книгу Вадима Курата «В 
земле молока и меда», ее можно приобрести 
у автора, написав ему по электронному 
адресу: kurat@uch.net

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Карьера не преграда 
христианству

Часто слышу вопрос в свой адрес: 
«Как такая хрупкая женщина может нести 
такую ответственность?» В наше время 
многие женщины работают на руководя-
щих должностях и прекрасно справляются 
со своими обязанностями. Любой человек, 
который готов к такой нагрузке, способен 
ее понести. У меня достаточно большой 
опыт работы руководителем, — около 20 
лет. Правда, в христианской организации я 
начала работать лишь с 1996-го года, когда 
пришла в «Протестант». Сначала была про-
стым оператором, но уже через несколько 
месяцев возглавила отдел «Книга-почтой» и 
проработала там шесть лет. Потом изме-
нились семейные обстоятельства, я стала 
домохозяйкой. А в 2005-м году Александр 
Трофимович предложил мне вернуться к 
работе, но уже в роли директора ХРЦ. Пона-
чалу я трудилась в центре в одном лице: и 
директором, и администратором, и бухгал-
тером. Работала дома, так как офиса у нас 
еще не было. Начинала развивать направле-
ния, которые теперь вылились в отделы: это  
газета «Протестант», издание книг, проведе-
ние христианских праздников… 

Никогда не страдала звездной болез-
нью, даже когда в 22 года возглавила в уни-
вермаге отдел (в доперестроечные времена 
заведующими становились лишь годам к 
пятидесяти!). Так случилось, что я прошла 
аттестацию и заняла должность заведую-
щей отделом «Парфюмерия». Я — человек не-
амбициозный. Никогда не старалась делать 
карьеру. Бог так устроил, что мне доверили 
эту должность, и я прилагала максимум 
усилий, чтобы никого не подвести. Как в 
22 года со всеми общалась на равных, так и 
сейчас это делаю уже по прошествии 20 лет. 
Никогда никем не пренебрегаю, не страдаю 
высокомерием, но при этом не терплю хам-
ства и безответственности. Благодаря работе 
я познакомилась со многими интересными 
христианами, чей пример вдохновляет. 

Тружусь я в небольшом, но дружном 
коллективе. Со всеми сотрудниками сложи-
лись добрые отношения. Мы вместе отмеча-
ем дни рождения, Рождество, Пасху... Благо-

даря тому, что коллектив христианский — у 
нас схожие взгляды, одинаковое отношение 
к разным событиям. Мне это очень нравит-
ся. Когда случаются радости или проблемы, 
я встаю рядом с теми людьми, которых лю-
блю, и вместе мы обращаемся к Господу. И 
Он явно отвечает на эти молитвы. Недавно 
Бог чудесным образом ответил на молитву 
о здоровье дочери одной сотрудницы. Мое 
недавнее замужество, верю, тоже было 
результатом наших общих молитв. 

Я — человек эмоциональный, могу 
по ситуации высказать все в лицо. После 
покаяния стала более выдержанной, стара-
юсь никого не судить и всех прощать. Для 
меня очень важны заповеди, которые нам 
оставил Господь. Не в моей власти изменить 
человека. При удобном случае я стараюсь го-
ворить с неверующими друзьями об Иисусе 
Христе и очень верю, что Господь со време-
нем войдет в их сердца и изменит их. Мой 
путь к Богу был очень долгим и трудным. 
Благодарна Христу, что Он привлек меня 
к Себе. У меня произошла кардинальная 
переоценка жизненных ценностей. 

Не могу не сказать, про женщину 
на работе. Я считаю, что женщина всегда 
должна оставаться женщиной. А уж если 
она христианка, то тем более! Она должна 
выглядеть так, чтобы на нее было приятно 
смотреть. Многие говорят о моем вкусе. 
Думаю, это дар от Бога. Может, поэтому я 
люблю, чтобы все было красиво. У меня 
есть хобби — делать что-то своими руками: 
выжигать, рисовать по стеклу, по дереву, со-
ставлять букеты… Еще мне по сердцу ланд-
шафтный дизайн, я специально училась 
этому и получила диплом. Есть желание 
выпускать христианскую сувенирную про-
дукцию. Надеюсь, что Бог мне позволит и 
здесь применить творческие навыки.

Всем читателям желаю личных отно-
шений с Богом. Чтобы вы поняли, для чего 
живете и нашли свое место под солнцем. 
Неважно, какая это будет должность, важно, 
чтобы вы были уверены, что это Бог вас 
туда привел. 

Îò ðåäàêöèè: в ноябре у Виктории 
Викторовны был день рождения. От имени 
всего редакционного коллектива поздрав-
ляем именинницу с праздником и желаем 
обильных Божиих благословений!

»  Не так давно я отметила очередной 
жизненный юбилей. А когда человек 
отмечает круглую дату, то обычно 
оглядывается на прожитые годы и 
подводит какие-то итоги.

На сегодняшний день я являюсь 
директором Христианского религиозного 
центра «Протестант» и генеральным дирек-
тором христианского магазина «Семейная 
книга». Многие считают, что я достигла 
высокого положения. Думаю, что в этом 
мире все относительно. Но я благодарна 
Богу за то, как все сложилось в моей жизни. 
От своей работы ощущаю, прежде всего, 
радость ежедневного труда во славу Бога 
и, конечно же, огромную ответственность 
перед коллективом и перед человеком, 
который доверил мне этот труд — это биз-
несмен и христианский меценат Александр 
Трофимович Семченко. 

Òåêñò Âèêòîðèè Ðîäèîíîâîé

ФОТО ОЛЬГИ ТАТАРЖИЦКОЙ

« Ñ î ë î ì î í î â à  
 ñ î ë î í ê à »

»  Зима практически началась: похолода-
ло, осенняя слякоть замерзает и  при-
крывается снегом. Возникла критиче-
ская необходимость покупать теплые 
вещи и надевать их все на  себя перед 
каждым выходом  на улицу. Да и по 
улицам уже не пройтись прогулочным 
шагом, скорее, можно передвигаться 
перебежками из одного теплого поме-
щения в другое. Но, с другой стороны, 
все ближе развеселая Рождественско-
новогодняя пора. Так что все проис-
ходит согласно диалектике: в любом 
событии можно найти как минус, так и 
плюс. По этому же принципу работа-
ет и наша газета. В одной статье мы 
проблему гневно обличим, а в нашей 
рубрике… по-доброму шутим над ней.

Ваш Евгений Хархардин

В АД ЗА КОМПАНИЮ
Диалог двух русских христиан: 
— Согласно нашей национальной  идее, 

мы — церковь, а вы — секта.
— Почему это?
— Да, потому, что вас меньше, а нас 

больше. 
— Ну и что с того?
— Да то, что согласно нашей нацио-

нальной идее, большинство всегда право! 
Потому что оно сильнее.

— А вот в Писании сказано про узкие 
врата в рай и широкий путь в ад…

— Ну и что! Для  нашего человека  важнее 
не отрываться от коллектива.

ВОТ Я, ПОШЛИ МЕНЯ
Пастор эмоционально проповедует:
— Погибаем! Во власти — коррупция, в 

церкви — равнодушие, в экономике — раз-
вал! Пропадет  страна!

Вдруг голос с неба:
— И, правда, пропадете. Что думаешь 

делать?
Пастор:
— Я думаю надо бить во все колокола!!!
Голос с неба:
— А зачем?
— Ну, чтобы услышали и пришли, и стали 

трудиться.
— А кто ж пойдет? Сам же говоришь, во 

власти — коррупция, в церкви — равноду-
шие, в экономике — развал.

— Ну…. Может, Ты кого-нибудь, пошлешь?
— Послать. Кого? Ты пойдешь?
— Я? Я не могу… Я занят. Я в колокола 

бью!

По ком 
звонят 
колокола?

ЗАНОЯБРИЛО

ГРУСТИТ НОЯБРЬ: ЗОЛ, СИЛЕН, 
И СТЫЛЫМ ВЕТРОМ ЛЕЗЕТ В ДУШУ. 
А ОСЕНЬ ШЕПЧЕТ МНЕ: «ПОСЛУШАЙ, 
ПОСЛУШАЙ МУЗЫКУ ВРЕМЕН…»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 


